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 DEL OBISPO 
21/01/2020 

Homilías 

III Aniversario de mi Ordenación Episcopal  
Querida Comunidad, sigue nevando como hace tres años. 

El evangelio de ayer nos hablaba de ayuno y escándalo. Jesús comparó a sus discípulos con los 
invitados de honor a una boda, a su boda, donde él es el esposo. 

Hoy, en cambio, nos habla de hambre y de polémica, parece que el ayuno siempre nos hace recordar 
el hambre que estamos pasando.  

La ley, para Jesús, no es una imposición sino un don de libertad. Si Dios nos da el sábado es para 
descansar y se desenreda de la complejidad casuística de los rabinos. Coger unos granos para comer 
no es cosechar, ni exige el trabajo que si necesita un descanso.  

Jesús denuncia la observancia de las tradiciones y el culto religioso que se anteponen a la justicia y 
a la misericordia. Quizá la única actitud que nos puede librar de estos miedos y culpas sea pensar en 
el otro, es decir ser más comunitarios. Cuando es una comunidad la que tenemos que recrear, la que 
tenemos que construir las casuísticas se desmoronan por el bien de los demás. Sólo si nos centramos 
en nuestros egos al final nos destruiremos a nosotros mismos.  

Este empeño por ser comunidad, que nace del corazón mismo de Cristo como lo descubrimos en 
todas las enseñanzas que con su palabra, sus hechos y su vida va haciendo a sus discípulos y por lo 
tanto también a nosotros, es la esencia de su mensaje: Que todos sean uno, como tú y yo Padre 
somos uno. 

Evidentemente este camino comunitario no nace solo de unos proyectos, programaciones o tácticas 
estratégicas, nace del conocimiento efectivo y afectivo del ser de Cristo. Por eso nos marcamos que 
nuestra comunidad debía ser orante. Orar no es tan solo pedir, es dialogar en un conocimiento 
mutuo con aquel que es la Palabra con mayúsculas, el Verbo, que se hizo carne. Si no ¿cómo ser 
discípulo? Solo el conocimiento directo nos hace amar al que nos ama. 

Pero el amor, para que no nos podamos engañar a nosotros mismos debe expandirse, salir de 
nuestras zonas de confort, incluso de la comodidad del entendimiento, por eso en este tercer año nos 
hemos propuesto ser una comunidad peregrina, es decir, aquella que sale de su hogar para recorrer 
los caminos y encontrarse con el amor de Dios hecho sufrimiento, pobreza, soledad, abandono… 
porque somos Iglesia samaritana. ¿Cuántos rostros tienen los apaleados y descartados en la cuneta? 
Tan solo uno, el rostro de Dios que sufre. Pero para descubrir con exactitud todo esto que os digo 
necesitamos mucha escucha de la Palabra y discernimiento. 

Mi querida comunidad de esta Diócesis de Teruel y Albarracín, estoy tan agradecido a vosotros, 
porque me habéis sacado del horizonte de un posible letargo, porque he revivido entre los seglares, 
las comunidades religiosas, nuestro diácono permanente y los sacerdotes, una nueva etapa espiritual 
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que solo, porque pienso en vosotros y confío en vosotros, me mantiene más despierto y más 
ilusionado. Vosotros me habéis hecho recuperar los afectos de la fe. Gracias de todo corazón.     

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

20/04/2020 

Jueves Santo 
Hoy, jueves santo, os he pedido que podíais recrear la cena de Pascua, era una manera de romper el 
tedio y la monotonía de estos días de confinamiento. Al fin y al cabo, esta cena nos trae la memoria 
de un pueblo que es capaz, de la mano de Dios, de salir de la esclavitud y caminar hacia la tierra 
prometida. Aunque nada fue tan fácil, todo requería un proceso de conversión profundo, pautado 
por la misericordia de Dios, y las idas y venidas de su pueblo. En definitiva, como la vida propia. 
Sin querer esta cena me trae al corazón el verso de san Juan de la Cruz: “la cena que recrea y 
enamora”. Y me paro a pensar, cómo al Señor le gustaba comer con sus amigos y con las mujeres 
que le seguían. Justamente, después de resucitar, aparece algunas veces pidiendo de comer, 
cenando, u ofreciendo comida. 

Tenía que ser en una cena, un día antes de entregar la vida colgado del madero, en donde, sin 
preámbulos, se puso a lavarles los pies. No hay mejor discurso que contuviera toda su vida y su 
vocación. A veces un gesto vale más que muchas palabras. Los gestos llaman como un aldabonazo 
al corazón. Y este gesto tan único e inverosímil en un rabino, les fue preparando el camino. Tan solo 
aquel que supo humildemente dejar la categoría de Dios, podía hacer esto con tanta simplicidad. 
¿Entendéis lo que he hecho? les dijo. No lo entendieron entonces porque les faltaba una mirada 
contemplativa, porque estaban demasiado preocupados por ellos mismos y por los acontecimientos. 
Eran incapaces de descentrarse. Pero este gesto abrió la puerta al mandamiento del amor, para que 
no confundieran amor con otra cosa. Es todo un proceso pedagógico que como un buen maestro se 
va introduciendo en el corazón de los discípulos y luego el discurso de la vid y los sarmientos. 
Hasta siete veces les dice que deben permanecer unidos a la vid. Siete es la insistencia totalizante 
del Dios de la Alianza.      

Y, finalmente, la cena que recrea y enamora. Porque en este momento íntimo de ejemplo y 
enseñanza no se hablaba de otra cosa que de amor: servir, permanecer unidos, compartir el pan, orar 
y celebrar la vida: haced esto en memoria mía. Al tomar el pan en las manos y contemplarlo (otra 
vez la mirada profunda) no puedes más que pensar en su historia, en todas las personas que han 
dedicado su vida hasta que pueda llegar a ser pan y de la misma manera el vino. Tareas fatigadas de 
preparar y mimar la tierra, de limpiarla de hierbas perjudiciales o la poda, la alegría de la 
recolección, el transporte, la trilla para desgranar el trigo y la molienda, pisar la uva en el lagar, 
volver a unirlo en la masa o en los toneles, la fermentación de la harina y del mosto (el tan 
necesario silencio reposado), el horno y el decantado… ¡Dios mío! si en este trozo de pan y en este 
cuenco de vino está la propia historia de cada uno, mi propia vida y la historia de la humanidad. 
¡Este es el sacramento de nuestra fe!  
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Ahora, su presencia en ese grano triturado, que somos cada uno de nosotros, amasado con el agua 
del bautismo, para que formemos un cuerpo, para que seamos uno, para que como Él nos 
entreguemos, trozo a trozo, en alimento y ¡demos vida! Estos días de jueves y viernes santo son una 
pedagogía para saber vivir la Pascua, todo está escrito. Sólo necesitamos, con la fuerza del Espíritu, 
mirar con los ojos de Jesús: seguir sus caminos, sus gestos, sus encuentros, sus diálogos, sus 
palabras, sus caricias y permanecer enamorados. Entonces se cumplirán los deseos más profundos 
de vida en este tiempo de silencio y espera: vi los cielos nuevos y la tierra nueva. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

CARTAS 
28/02/2020 

	 Exposición Iglesia Perseguida

“…SERÉIS PERSEGUIDOS” Jn 15,20 

Os hago una llamada a vosotras, queridas comunidades cristianas de nuestra Diócesis, a las 
cofradías penitenciales y devocionales, a los colegios, a los que estáis en catequesis de 
confirmación, a los diversos grupos parroquiales, a todas las personas de buena voluntad.  

Dentro de la programación pastoral “somos comunidad orante y PEREGRINA”, en donde la mirada 
samaritana era una de nuestras claves, apoyados en la Fundación Pontificia de “Ayuda a la Iglesia 
Necesitada”, queremos durante esta peregrinación de la Cuaresma contemplar el dolor y el grito de 
la iglesia perseguida. 

Para ello, hemos creado un espacio, en nuestro claustro del obispado, en donde habrá una 
exposición y performance que nos ayude a tener una mirada fraterna con nuestros hermanos que 
sufren a causa de su fe, que es la nuestra. Estará desde el lunes 9 hasta el miércoles 25 de marzo de 
2020. 

En la capilla del obispado habrá un Icono de la Anunciación, profanado en la ciudad siria de Homs, 
que invitamos a ser visitado y orado. Una hoja nos ayudará a la oración personal o de grupo.  

Para inaugurar esta exposición, tendremos una celebración pública en la Plaza del Obispado, “Cinco 
Estaciones de Dolor”, donde con textos bíblicos e imágenes de cristianos masacrados, oraremos y 
nos cuestionaremos ante el sufrimiento y la muerte de tantos que por su fe son mártires hoy en 
pleno siglo XXI.  

Finalmente, esta es una oportunidad para que jóvenes y adolescentes en clase de religión, en 
confirmación, en grupos parroquiales, en cofradías… (al igual que los adultos) visiten y se 
interroguen ante aquellos que se juegan la vida por creer y testimoniar su fe, en este mismo instante.  

No dejemos pasar esta cuaresma, vale la pena creer, aunque a nosotros no nos cueste la vida. 

¡Ánimo y adelante! 
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14/03/2020 

Tiempo de Silencio 
Querida Iglesia que peregrina en esta Diócesis de Teruel y Albarracín  

Estamos viviendo un tiempo extraordinario en nuestra tierra y, por inusual, nos ha pillado con el 
paso cambiado. Alertados por las autoridades sanitarias y civiles debemos de tomar unas 
precauciones básicas para salvaguardar la salud en el mayor número posible de personas. Por eso, 
desde mi responsabilidad como vuestro Obispo y Pastor, he determinado: 

• Cerrar todas las Iglesias y lugares de culto hasta nuevo aviso. Por ahora, sólo se celebrarán los 
funerales en la más estricta intimidad, a no ser que las autoridades también los prohíban.  

• Los sacerdotes  

• estaremos atentos a aquellos que nos necesiten, cuidando nuestra salud y siendo conscientes 
que podemos ser transmisores. 

• podremos celebrar la eucaristía en nuestras casas. Pidamos por el personal sanitario, los 
cuerpos de seguridad, las personas enfermas y sus allegados. 

• las hermandades y cofradías penitenciales han valorado, con un criterio de responsabilidad y 
servicio, suprimir todas las procesiones y actos culturales ligados a la Semana Santa 

• Según los expertos, el pico más alto de contagio se producirá del 1 al 15 de abril de 2020. Por eso, 
este año, las celebraciones del Domingo de Ramos y del Triduo Pascual se suprimirán, evitando 
así el contagio. Solo un giro en los acontecimientos hará que no se tomen estas medidas,  

• Próximamente la Delegación de Catequesis enviará materiales on line para poder tener catequesis 
en familia.  

• Algunas iglesias tienen programados el toque de campanas. Sería bueno silenciarlas en este 
tiempo, para no confundir a las personas. Quizás sólo el toque de difuntos, cuando se celebren las 
exequias, para unir en la oración a los demás desde sus casas.  

• La Misa Crismal se celebrará a puerta cerrada. Seremos trece personas: sacerdotes, personas 
laicas y de vida consagrada y yo mismo.  

• Durante estos Días Santos, en nuestra página web de la Diócesis www.diocesisdeteruel.org y 
también vía eMail y por Whatsapp incluiremos unas oraciones y celebraciones para hacer 
personalmente o en familia. Hagamos un esfuerzo por comunicarnos por estos medios con las 
personas creyentes.  

• La protección de todos, especialmente de los mayores y los niños, nos exigirá una disciplina 
responsable, animarnos unos a otros, en este tiempo de silencio, nos ayudará a salir adelante.  

A las personas laicas, a las comunidades religiosas, a los sacerdotes, al diácono, a todos los 
catequistas, a Cáritas, a Manos Unidas, a las Cofradías penitenciales y devocionales, a los 
movimientos y asociaciones religiosas, a TODOS, os pido que viváis este espacio en el tiempo 
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como un momento de GRACIA. No somos los primeros ni seremos los últimos que vivimos una 
pandemia, los pueblos pobres las sufren a menudo. Son personas hermanas que hemos olvidado en 
la seguridad de las murallas de nuestra vida cómoda e insensible.  

Este tiempo de silencio, protegidos en nuestras casas, sea un tiempo para frenar la ansiedad de 
nuestras vidas. Revisemos lo que poseemos, recoloquemos nuestras casas y pensemos dar a los 
necesitados tantas cosas que nos sobran, busquemos vivir en sencillez evangélica, seamos generosos 
con los demás y busquemos los gestos de ternura, aprovechemos la vida en familia, leamos de 
nuevo libros que nos construyan, también en la fe, valoremos los pequeños detalles y volvamos a la 
oración sosegada con Aquel que sabemos nos ama. Sólo en estos momentos volveremos a lo 
esencial y seremos más felices.  

Todo pasará y saldremos más fortalecidos. Aprovechad desde la fe y las obras este momento de 
gracia. Estaré, por estos medios, en contacto con todos vosotros. El Señor nos bendiga. Un abrazo y 
una oración.  

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                             
Obispo de Teruel y Albarracín 

21/04/2020 

“Cuando el tiempo pase” 
Llevamos 33 días aislados en nuestras casas y nos acercamos a los 40 de Noé en el Arca, buscando 
una tierra nueva, y sobre todo hacer pie, después de tanto vaivén encima de la inseguridad y el 
desconcierto. La búsqueda de un tiempo mejor, o de una sociedad más justa, es uno de los anhelos 
de la humanidad desde el principio de los tiempos. Las revoluciones intentaban eso, pero al final, en 
casi todos los casos, fue peor el remedio que la enfermedad. Cuando los revolucionarios tomaron el 
poder rápidamente vivieron como aquellos contra los que habían luchado. Sin ir muy lejos, ahí 
tenemos a los líderes estudiantes del mayo francés que gritaban por las calles de París. 

Todos hablamos de un tiempo nuevo, tiempo que no llegará nunca si en nuestra sociedad (también 
en los que nos representan) no hay consensos. Es necesario que todos rememos al unísono y en la 
misma dirección, mientras el líder del grupo, como Ulises, permanece atado en el mástil de nuestro 
barco, intentando huir de mentiras y señuelos, que no son más que cantos de sirena, que nos 
llevarán a la destrucción y al naufragio. 

Leía, en estos días de aislamiento, a Fabrice Hadjadj, filósofo francés nacido en Nanterre en 1971, 
en un copioso volumen que se titula “Tenga usted éxito en su muerte” y en la página 170, 
permitidme que lo comparta hablando del tan necesario consenso, dice: “La vida es más rica que 
nuestras propias ambiciones. Querer dominarlo todo es perder la propia apertura a lo real. El 
paranoico no tiene ya ninguna disponibilidad para lo inesperado. Lo explica todo según su sistema. 
Todo lo remite a su proyecto. Su mundo es previsible, trasparente, racionalista, si no racional, nada 
se hurta a su explicación. Intentemos desengañarlo: formaremos parte del complot universal que 
intenta apartarlo de su gran misión. Por el contrario, el hombre verdaderamente libre, sin perder la 
vista de su camino, se deja desviar con facilidad del camino previsto. El hombre libre es más 
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receptivo. No es el que remite todo a sus apetencias, sino el que presta más acogida a lo que es. No 
busca el dominio. Sin embargo, no aprecia el dejarse llevar. Le gusta más la disciplina, que es la 
virtud del discípulo. Como el rosal, no teme que le pode una mano experta”. Fin de la cita. 

Una sociedad nueva, que es posible, nos hará cambiar a todos “el chip”, es decir, los propios 
circuitos integrados en nuestra vida diaria y en nuestro modo de pensar. Tendremos que pensar y 
actuar en plural y no tanto en singular. Todos deberemos ceder parte de nuestro pensamiento 
enquistado y dar lo mejor de nosotros mismos. Nos preocuparemos más por el “ser” que por el 
“tener”, más por el “vivir” que por el “disfrutar”, más por “dar” que por “recoger”, más por “servir” 
que por “servirme”. Este es un camino de felicidad, y no es un proyecto mío, precisamente. 

El filósofo Hadjadj, nacido y educado en el seno de una familia leninista, de origen judío y atea, se 
convirtió al catolicismo en el año 1998. Como él se presenta a sí mismo: “soy un judío de apellido 
árabe y de confesión católica”. Así es como este filósofo y dramaturgo descubrió, con gran gozo, 
como manifiesta en el libro arriba citado, que hemos de elegir o entre una liquidación técnica o una 
vida ofrecida a los demás. Este es el camino. ¡Ánimo y adelante! 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

26/04/2020 

“Miedosa prudencia episcopal” 
Me llegan comunicados, vía wasaps o al correo electrónico de la Diócesis, que me hacen pensar y 
me preocupan. La verdad que parecen más intrépidas defensas que sosegadas propuestas y siempre 
disparan contra alguien. Me da la sensación que hay mucha estrategia interesada encerrada en ellos. 
Las propuestas son siempre necesarias, y más en este tiempo de grave dificultad, pero deben de 
estar cargadas de creatividad y buena conciencia. 

Pero cuando me envían una foto de un numeroso grupo de musulmanes rezando en una terraza, con 
la queja añadida: mientras que aquí nos han prohibido la Semana Santa… hay gato encerrado. Y no 
porque la foto malintencionadamente es de Dubái, sino porque aquí nadie ha prohibido la Semana 
Santa, sino que las cofradías se han adelantado al gobierno con gran responsabilidad. Del mismo 
modo que la mayoría de los obispos, también adelantándonos a las directrices gubernamentales, 
cerramos nuestras parroquias y no como se está diciendo, porque algunos políticos están 
aprovechándose del coronavirus para imponer a los cristianos su laicismo radical. El laicismo no se 
impone. Ni en los países dictatorialmente ateos han podido con las comunidades cristianas, a pesar 
de los martirios. 

Algún sacerdote me pide que abramos de nuevo las parroquias, no quiero utilizar la palabra iglesia, 
porque la Iglesia está en cada uno de todos nosotros y sigue abierta. ¡Somos el Cuerpo de Cristo! 
Aunque no sé si eso nos lo hemos llegado a creer del todo. Seguro que si orásemos un poco más 
este misterio seríamos más comunidad, a pesar de que nuestras parroquias permanezcan cerradas a 
causa de esta imprevista o mal calculada pandemia. 
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Esto no es una cuestión de una miedosa prudencia episcopal, sino de una excepcionalidad para 
preservar la salud pública, de todos. Yo puedo dar libertad para que el párroco que lo desee abra su 
templo (y estoy seguro que algunos, por celo, lo harían) pero eso es huir de mi responsabilidad 
pastoral. Y no me vale que me digan algunas personas: ¡Si abren Dios nos va a ayudar! Eso es tentar 
a Dios. Tu responsabilidad es cumplir el quinto mandamiento: no matarás, no te hagas daño a ti 
mismo ni a los demás. 

Vamos a ver, si yo creo en la vida desde el primer impulso hasta más allá del último suspiro, ¿cómo 
pensáis que pueda jugar a la ruleta rusa con la vida de los creyentes de estas comunidades que debo 
presidir en la caridad? ¿O es que no exponer la vida de los creyentes, muchos de ellos ancianos, no 
es también defensa de la vida? En esto no caben paños calientes. A mi claro que me duele que 
nuestros templos estén cerrados, que no haya celebraciones, que los familiares no puedan despedir a 
sus seres queridos como siempre hubieran soñado… pero nos tiene que entrar en la cabeza que este 
es un tiempo de excepción, tiempo de cruzar el desierto, donde no hay nada, ni siquiera un oasis, 
pues quizás lo que vemos como agua en el horizonte siga siendo un espejismo. Ahora el Éxodo se 
está haciendo realidad, también para los creyentes es un tiempo de prueba. 

Yo no me desanimo, ni pienso que tras estas medidas drásticas dejen de venir los creyentes a 
celebrar su fe en las parroquias, como piensan algunos. Sería una mezquina desconfianza en la fe de 
los bautizados.  Creo en todos los que formamos parte de este gran cuerpo que es la Iglesia. En el 
laicado que son la trama y la urdimbre de nuestras comunidades y de Cáritas y Manos Unidas, así 
como de nuestros movimientos, asociaciones y cofradías. En las personas consagradas que son 
testimonio de los consejos evangélicos, motor de su entrega. Del diácono permanente y de los 
sacerdotes que nos impulsan por su vocación a la vida comunitaria en Cristo. Sé que no tenemos 
miedo y que entre todos se hará más pública y radiante una Iglesia en renovada conversión. 

Y cuando llegue la calma, además de lo que cada comunidad parroquial haga, pienso en una gran 
Eucaristía, de toda la Diócesis, donde celebremos la vida de los que han pasado ya a la otra orilla 
durante esta tormenta, con sus nombres grabados en un gran cartel, escritos uno a uno, y con tantas 
velas, signo del Resucitado, como difuntos haya habido, portadas hacia al altar por sus familias, 
para que quede constancia para siempre, de su fe, en nuestra memoria. ¡Ánimo y adelante! 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín   

18/05/2020 

Carta Fraterna 
Querido hermano sacerdote y diácono, ¿Cómo estás? Hemos comenzado otra etapa más para poder 
volver a la normalidad. Ayer, –después de una semana de prueba- algunas de nuestras parroquias 
han abierto de nuevo. Sé de los anhelos y preocupaciones de muchos de vosotros. Poco a poco 
todos iremos retomando las celebraciones comunitarias, ya que la vida pastoral, de una u otra 
manera, no la hemos dejado en ningún momento. 
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Estos dos meses de encierro puedo aseguraros que nos han dejado algún tipo de secuela, al menos a 
mí, pero todos hemos hecho lo que teníamos que hacer, después de hablarlo juntos, aquél día de 
retiro de Cuaresma el 11 de marzo pasado. Sé, que incluso todo, nos parecía exagerado, pero fuimos 
disciplinados y consecuentes por el bien de nuestras comunidades, evitando sobre todo ser nosotros 
los portadores de la enfermedad. Es admirable vuestro sacrificio. 

También hemos vivido con dolor cómo algunos de nuestros seres queridos o cercanos para los 
nuestros, han partido sin haberles podido acompañar con unas exequias dignas, sin poder estar 
cerca, sin poder aliviarlos en su despedida de este mundo a la casa del Padre. Se del sufrimiento que 
todo esto nos acarrea y de la soledad e impotencia ante tanto desvalimiento. Muchas veces sólo nos 
ha quedado la oración por respuesta: Señor, haz que comprenda.  

Hoy lunes, el silencio sigue en nuestras calles, pero quizás vemos con otra perspectiva la semana, es 
necesario animar el corazón y volver a renovar nuestras rutinas y a dar un sentido pleno a nuestra 
tarea pastoral. Os envié una carta “confidencial”, el 28 de abril, para ir dando vueltas a distintas 
propuestas recogidas y ordenadas, que vosotros durante algunos años habíais ido haciendo, y sobre 
todo para alentarnos en una nueva tensión pastoral. Es necesaria la renovación y la reestructuración. 
Todo esto será un trabajo arduo que debemos pensar y dialogar juntos respondiendo a nuestra 
vocación de pastores. Pero como os dije, no es solo nuestra tarea, escuchar y dialogar con las 
comunidades religiosas y laicales será también necesario. 

Hasta ahora he recibido 12 cartas vuestras con diversas ideas y nuevas propuestas. Algunas 
contienen matizaciones, otras puntualizaciones y otras, algunos desacuerdos. Todo es importante, 
ante todo la reflexión de cara a la nueva tensión pastoral, aunque bastantes se ciñen, sobre todo, a la 
distribución del territorio. Os agradezco el esfuerzo que estáis haciendo, que nos servirá para hacer 
un nuevo diseño de cara al presente y futuro de nuestra Diócesis.  

A partir del 19 de abril, el Consejo de Economía de la Conferencia Episcopal nos informa de cómo 
la Iglesia está respondiendo con generosidad a las necesidades creadas por la Covid 19, a la vez que 
nos alertan sobre la mengua de los recursos económicos, por la disminución de la recaudación y la 
crisis económica que se nos viene encima. La misma Conferencia está pidiendo dinero para Cáritas 
y OMP. Por otra parte, nos pide que recordemos la Campaña de la Renta con la invitación a poner la 
“X”. También nos anima a que demos a conocer y a visitar el portal www.donoamiiglesia.es donde 
de modo sencillo es posible aportar donativos a las diversas instituciones eclesiales, incluida tu 
parroquia.  

Si el confinamiento, nos dicen, ha desarrollado nuestra imaginación pastoral, también hemos de 
crecer en esta expresión de la comunión cristiana de bienes, la corresponsabilidad en el 
sostenimiento de la Iglesia y la solidaridad con los más pobres y necesitados. En algunas Diócesis 
se ha publicado el dinero que los sacerdotes han dado a un fondo para la Covid. Creo que esto no es 
necesario, la frase que atribuyen a san Vicente de Paul: “la caridad no hace ruido y si hace ruido no 
es caridad”, me mantiene en la discreción de nuestras limosnas.  Por eso os invito, a todos, a que en 
la cuenta de Cáritas Diocesana de Teruel 2085 3852 1603 0005 4319 concepto “donativo Covid 19” 
podamos colaborar con las necesidades que está creando esta pandemia: alimentos, alquileres, 
ayuda económica, etc… con aquellas personas que se han quedado en paro o tienen gran necesidad. 
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Que el Señor nos acompañe por este peregrinaje y nos mantenga en la esperanza. Unidos en la 
alegría de la Pascua. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

18/05/2020 

 Respuesta del Obispo a entidades del Gobierno  
Directora General De Patrimonio Cultural. Departamento De Educación Cultura Y Deporte. 
Gobierno De Aragón. Zaragoza 

Estimada Sra. Directora, 

Recibí su carta del 8 de mayo del 2020, nº de salida 93160, en la que me insta a que proceda a la 
aplicación de lo dispuesto por la legislación vigente para eliminar los elementos contrarios a la 
memoria democrática y que comunique dicha norma legal a los párrocos en cuyas iglesias pudieran 
existir lápidas o placas contrarias a esta memoria. 

El día 1 de octubre de 2018, respondiendo al mismo requerimiento realizado por el Sr. D. Carles 
Mullet García, Senador de Compromis por la Comunitat Valenciana, en carta sin fecha, remitida 
desde el Palacio del Senado, en MADRID, le contesté en estos términos:                 

“Personalmente, y creo que también las comunidades parroquiales, no nos opondremos a que se 
retiren las simbologías relacionadas con el bando vencedor de la guerra civil, ya que fue una 
imposición por decreto de la Jefatura del Estado (BOE 17/XI/1938), imposición rechazada, por 
medio de una queja formal, desde la Secretaría de Estado del Vaticano (5/VI/1940) Pienso que, si 
las inscripciones fueron puestas por el Estado, sea este quien las quite sin ningún tipo de coste por 
parte de las comunidades parroquiales y dejando las paredes de donde se sustraigan en un estado 
aceptable.” 

Entonces, ya comuniqué a los sacerdotes la carta del senador y me dijeron desde las comunidades 
parroquiales que no parecía haber ningún inconveniente. Es verdad que algunos párrocos me 
notificaron que algunas de las cruces pertenecían a viacrucis que partían de la Iglesia y no tenían 
nada que ver con símbolos franquistas. Volveré a enviar su carta a todos los sacerdotes, para que se 
lo comuniquen a sus consejos parroquiales y no dude que no pondremos objeción a cumplir con la 
ley vigente, pero deben ser ustedes los encargados y los responsables de quitarlas. Quedo a su 
disposición,  

                   Cordialmente,  

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 
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15/07/2020 

 Ante nombramientos y reestructuración en la Diócesis 
Queridos Hermanos Sacerdotes y Diácono Permanente,  

Un saludo fraterno y entrañable después de este tiempo de pandemia. Os escribí el 28 de abril, para 
preguntaros sobre una nueva reestructuración en un tiempo nuevo de la Diócesis, y el 18 de mayo 
sobre la situación que estábamos viviendo y una vuelta a la normalidad. Vuestra actitud durante este 
tiempo ha sido encomiable.   

Son bastantes las respuestas a la primera carta que me han ido dando luz, algunos lo habéis hecho 
por escrito, otros vía conversación telefónica o wasap y otros hemos hablado después del 
confinamiento. Muchas gracias, ha sido una participación de gran ayuda. También, sobre el nuevo 
diseño he preguntado a algún religioso, religiosa (algunas lo han trabajado en comunidad) y a 
personas laicas, entre ellas a algún joven. Os aseguro que la visión del laicado es muy interesante. 
La Iglesia somos todos y la reflexión sobre nuestro peregrinaje compete a las personas bautizadas. 

A todos los sacerdotes que a partir de ahora por vuestra edad pasáis a no desempeñar 
responsabilidades directas, quiero agradeceros, en nombre de la Diócesis, el esfuerzo y la 
dedicación que habéis tenido durante toda vuestra vida sacerdotal. Algunos seguiréis atendiendo a 
comunidades religiosas, ayudando a otros en su tarea y, según me habéis manifestado: para todo 
aquello que se necesite. Gracias de corazón, por ser servidores fieles y diligentes.  

Pero la nueva reestructuración no es lo más importante, sino un renovado y eficaz empuje pastoral y 
por tanto evangelizador, que responda a los desafíos de este tiempo. Esta es la tarea que se nos 
presenta y que entre todos (laicado, vida religiosa, diácono y sacerdotes) debemos afrontar con 
creatividad y esperanza. En tiempos convulsos, la palabra que debe rondar en nuestras cabezas y en 
nuestro corazón es: “desafíos”. La historia nos puede enseñar cómo otros bautizados anteriores a 
nosotros fueron capaces de salir adelante: ante la primera evangelización, la caída del imperio 
romano, la edad media, el renacimiento, la revolución industrial, las guerras mundiales en Europa… 
y otras convulsiones, que la Iglesia ha ido superando con dinamismo, creatividad, esperanza y 
mucha entrega.  

En este sentido, os envío también un nuevo diseño de las Delegaciones junto a los Organismos de 
Comunión y Participación, teniendo en cuenta, desde nuestras posibilidades, el organigrama del 
Vaticano y de la Conferencia Episcopal Española. Sólo habrá 5 Delegaciones y 5 Responsables de 
Área, que trabajaran conjuntamente formando el Equipo de la Delegación, uno de ellos será el 
Delegado o la Delegada Episcopal. Tenemos que hacer el esfuerzo para que en cada equipo haya 
una presencia del laicado, la vida religiosa y de los sacerdotes y diácono. El trabajo deberá ser 
trasversal y de correlación.  

Algunas de nuestras delegaciones se habían quedado simplemente para realizar la campaña anual o 
una celebración con motivo de la campaña. Esto se podrá seguir haciendo, pero es necesario servir 
más, mejor y más coordinados. Los organismos de participación irán también señalando el camino a 
tomar.  
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Finalmente, gracias por todo vuestro esfuerzo y tesón. Que el Señor, dueño de la viña, nos recuerde 
que trabajamos para él y que debemos desarrollar los talentos que de él hemos recibido. ¡Ánimo y 
adelante! 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

10/09/2020 

Invitación a ejercicios espirituales para los sacerdotes 
Arraigados en el Amor. Seguidores y testigos de Cristo en tiempos nuevos. 

Queridos hermanos presbíteros y diácono permanente, 

Como ya anunciamos en la programación al principio de adviento, os recuerdo la tanda de ejercicios 
que programamos para este mes de septiembre del 21 al 25. 

Os animo encarecidamente a que os toméis un tiempo de oración y reflexión (y más cuando el curso 
pasado no tuvimos ejercicios espirituales). Este año está siendo especial a causa de la pandemia y 
por eso, más que nunca, necesitamos fortalecernos en el Espíritu. Agradezco a Fr. Fernando Ruiz, 
superior del Olivar que aceptase acompañarnos. No lo toméis como un tiempo en que vuestras 
tareas pastorales quedan sin realizar, tanto el estudio, la reflexión, como la oración fortalecen 
también la entrega pastoral.  

Los que vais a cambiar de parroquia, los que pasáis a la jubilación, que estáis ajetreados con los 
cambios de casa (y también de mentalidad), no dudéis en tomaros estos cuatro días de paréntesis 
para reactivar vuestras vidas en la voluntad del Señor. 

Este año no os podré acompañar pues, en las mismas fechas, estaré dando los ejercicios espirituales 
en Hijar a nuestros seminaristas y a los seminaristas de Aragón. Anunciad a vuestras comunidades y 
amistades que os tomáis un tiempo para hacer ejercicios espirituales.  

Recemos unos por otros. Unidos en Cristo. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

08/11/2020 

La gestión de la Casa 
Mas o menos estas palabras del título son el significado etimológico de la palabra “economía”. Y 
cuando hablamos de familia, inevitablemente hablamos de casa, y en el mejor de los casos, de 
hogar. La iglesia, desde su nacimiento, ha intentado ser hogar comunitario, espacio de acogida, 
servicio a los más pobres, dedicación a las necesidades básicas de aquellos que habitaban a su 
alrededor y también la ayuda a otras comunidades nacientes.   

12



Ya las primeras comunidades cristianas, en los principios, ante las necesidades de los huérfanos y 
las viudas, hay una llamada apostólica a la solidaridad (adhesión sólida entre unos y otros, es más 
que compartir dinero) para que las comunidades se ayudarán entre ellas, y así por la preocupación 
de mantener una administración, centrada sobre todo en la caridad y la distribución de los bienes, 
para vivir en el mandato del amor, se creó el orden de los diáconos.  

La primitiva Iglesia, movida por la acción del Espíritu salió, a los cuatro puntos cardinales, a 
anunciar la buena noticia de Jesús, incluso dando su vida, como ocurre aún hoy en demasiados 
países del mundo, tanto en las iglesias locales como en sus misioneros. Siempre nos hemos 
sostenido en los mártires que nos han dado fuerza para seguir adelante. La ayuda a la Iglesia 
misionera y perseguida es una constante en nuestras comunidades.  

Hoy, nuestra iglesia del siglo XXI, también necesita de ese testimonio evangélico y de esa ayuda de 
personas y económica de unas comunidades para con otras. La tarea es ingente pero no ha habido 
ninguna traba en nuestra historia, del tipo que sea, que no nos haya hecho, con la ayuda del Señor, 
salir adelante, incluso con más brío y más purificados. 

El engranaje de esta casa común nos exige entregarnos: compartiendo nuestras vidas, celebrando 
juntos, orando unos por otros, sosteniendo las necesidades a las que vamos dando respuestas. Ha 
sido la Iglesia a lo largo de los siglos pionera en creatividad y entrega dando respuestas a las 
necesidades urgentes sociales: los enfermos, los infectados, la infancia sin escolarización, 
discapacitados, el cuidado de las personas en prostitución, los talleres para iniciar a trabajos, las 
universidades y escuelas catedralicias, monásticas, parroquiales, los hospitales y leproserías, 
bibliotecas, imprentas, promotora del arte y la cultura, impulsora de fiestas populares, los 
monasterios y sus hospederías, fundaciones, y las iglesias, la mayoría verdaderas obras de arte, 
cargadas de joyas escultóricas y pictóricas en los más recónditos lugares (en algunos pueblos la 
única obra de arte que se ha mantenido a lo largo de la historia es la Parroquia… y todo por el tesón 
de un pueblo creyente.  

Allí donde hay una necesidad, allí está una mujer o un hombre creyente, una pequeña comunidad, 
dando respuestas afectivas y efectivas, impulsados por su seguimiento a Cristo.      

La Iglesia es aquello que tú quieres que sea. Piénsalo bien. Ahora más que nunca necesitamos el 
vigor evangelizador de todos y necesitamos tu aportación económica. Un día vi un cartel en la 
puerta de una iglesia que decía: Los domingos invita a un café a tu parroquia. En realidad, el cura 
estaba pidiendo que al menos aportasen entonces un euro, (el precio de un café) en la colecta 
dominical. Me hizo sonreír, pero tenía razón, la Iglesia la sostenemos todos y nuestra casa tiene 
muchas estancias, piénsatelo. ¡Ánimo y adelante! 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 
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25/11/2020 

 Don Damián, el hermano Mayor 
Tan solo hace unas semanas que vivimos en la esperanza el fallecimiento de D. Antonio Algora, y 
ahora, sin esperarlo, a pesar de que tenía la edad de los patriarcas bíblicos, se nos va Don Damián.  

Conocí a nuestro querido obispo, en Tenerife, cuando fui a dar un cursillo de tres días a los 
catequistas sobre creatividad. ¡Qué tiempos aquellos! Las otras dos veces que estuve con él, una en 
Palencia, en sede vacante, y la otra cuando cumplió cien años y acababa yo de ser ordenado obispo 
de Teruel. 

Este mes de febrero estuve acompañando a los sacerdotes tinerfeños en una semana de ejercicios 
espirituales, todos me preguntaron por él. Noté con que cariño hablaban de él. Siempre con una 
sonrisa, con mucha humildad, y unos ojillos que escrutaban todo. Daba gusto estar a su lado y 
escuchar (tanto como él escuchaba). Dicen que se purificó y mejoró con el ejercicio del episcopado.  

Cuando comencé a escribir estas palabras de agradecimiento al paso de D. Damián por nuestra 
Diócesis, donde es recordado con mucho cariño por su entrega y cercanía, me escribe desde Roma, 
José Antonio Satué, que fue Vicario General de la Diócesis de Huesca, con un texto escrito a cuatro 
manos con motivo del 100 cumpleaños de D. Damián. Al leerlo pensé que lo mejor era dejar 
florecer esos testimonios, titulados “LOS PASOS DE DON DAMIÁN” en agradecimiento por la 
larga vida de nuestro querido Obispo. Dice José Antonio:  

Empecé a tomar conciencia de la grandeza de don Damián Iguacen a través de los sacerdotes de 
Tenerife con los que coincidí en Roma, en mi etapa de estudiante. Se iluminaban y se iluminan sus 
caras al hablar de él. ¡Cuánta gratitud dibujan en sus rostros y silabean con sus palabras! 

Pero la historia de este pastor comenzó mucho antes, hace 100 años, y mucho más cerca, en 
Fuencalderas. Al preguntar al sacerdote oscense Luis García por el paso de don Damián en la 
Diócesis de Huesca, reflexiona: “Bueno, por aquí no pasó. En esta Diócesis nació, en su seminario 
se formó, y en esta Diócesis comenzaron sus primeras andanzas sacerdotales: al pie de la Sierra de 
Guara, por Ibieca y pueblos cercanos; en el Alto Pirineo, por el Valle de Torla; por Zaragoza, en el 

Barrio de Cuber, por la Iglesia de San Lino, filial de Santa Engracia; y en Huesca Ciudad en la 
Basílica de San Lorenzo. Administrador Apostólico… Por aquí no pasó. Su presencia, sus escritos, 
su palabra le hicieron en Huesca preludio pastoral del Concilio Vaticano II. Potenció la renovación 
litúrgica, la pastoral catequética, la Pastoral Familiar, promoviendo los Cursillos de Preparación 
al Matrimonio, y alentó la participación de los seglares en la Iglesia: Movimientos de Acción 
Católica, Pastoral Sanitaria, Legión de María, “Operación Tobías”, Ejercicios Espirituales… Por 
aquí no pasó. ¡Gracias!” 

Tras su etapa como Administrador Apostólico de Huesca, en 1970 sus pasos se encaminaron a 
Barbastro. Pedro Escartín, sacerdote de esa Diócesis escribe: “Don Damián fue, entre otras 
muchas cosas, un luchador por la pervivencia de la Diócesis barbastrense. En el lustro escaso que 
duró su pontificado barbastrense, no sólo continuó la fecunda tarea apostólica de su predecesor, 
don Jaime Flores, sino que la profundizó y desarrolló con ejemplar dedicación y discreción. En 
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silencio, pero con eficacia, puso en marcha el espinoso proceso de modificación de los límites 
diocesanos, que veinte años más tarde logró culminar don Ambrosio Echebarría. Bajo su sabia 
tutela se inició la recuperación, salvaguarda y restauración del patrimonio histórico-artístico que 
actualmente luce en el Museo Diocesano. Recorrió uno a uno los pueblos de la Diócesis, en una 
ejemplar visita pastoral, en la que conjugaba su preocupación por la situación espiritual de los 
feligreses con su interés por encontrar soluciones a la problemática económica y social, causante 
en gran medida de la despoblación que ya había empezado a esquilmar nuestras comarcas 
pirenaicas y que oportunamente denunció. Hablaba con todos, recordaba los nombres de los 
vecinos cuyos pueblos visitaba, manifestaba una preocupación sincera por la situación de cada 
familia y de cada pueblo. Por todo esto y mucho más, déjenos, don Damián, que le felicitemos y le 
digamos ¡gracias!”. 

En 1974 es enviado desde el Alto al Bajo Aragón. Así lo recuerda el sacerdote Blas Sanz: “El paso 
de don Damián por la Diócesis de Teruel y Albarracín lo viví en una época especialmente 
importante de mi vida como fue la del seminario mayor y primeros años de sacerdocio. Fue un 
tiempo de maduración y discernimiento de mi vocación sacerdotal y los primeros años de ejercicio 
pastoral en unas parroquias de la cuenca minera. Recuerdo la importancia fundamental que tuvo 
para mi vida y vocación la cercanía, la piedad y el entusiasmo apostólico que transmitía, casi 
espontáneamente y de manera natural. Eran años de cambios en la Iglesia, en la política, en la 
cultura, que nos planteaban grandes retos y algunas incertidumbres; pero ese “obispo-párroco”, 
que con su humilde sotana, siempre estaba dispuesto para escucharte, animarte y aconsejarte en 
todo lo que fuera necesario, fue una gran referencia para todo el presbiterio y para una Diócesis 
rural y que veía negro su futuro. Su vida austera, su infatigable actividad pastoral, su sencillez y 
profundidad espiritual fueron siempre un ejemplo y un acicate para un joven párroco que soñaba 
con comprometerse con su tierra y con su gente desde el ministerio sacerdotal”. 

Don Damián fue enviado desde Teruel a Tenerife en 1984. Quizá nunca sabremos si este traslado 
fue un castigo, por defender una verdad que algunos querían silenciar. Lo que sí sabemos que su 
paso por las islas Canarias no fue un castigo, ni para él, ni para aquella Iglesia. Francisco Ignacio 
Hernández, sacerdote tinerfeño, confiesa: “en mi vida ha sido muy importante el «paso» de don 
Damián, como en la de tantos”. Y reflexiona así acerca del Obispo que lo ordenó: “Desde la 
antigüedad se conocían las islas Canarias como las islas afortunadas. Ciertamente hemos sido 
afortunados. Y damos gracias a Dios, por el paso de don Damián entre nosotros. Inolvidable. ¿Qué 
misterio tiene don Damián? Que en solo siete años ha marcado un antes y un después en la vida de 
muchas personas, alejadas y cercanas, niños, jóvenes, adultos… ¿Cómo una persona de tantos 
años encima conecta con tan diversas edades y situaciones? Don Damián se creía y vivía lo que 
decía, y nos enseñó la sencillez, la acogida, la alegría, el servicio, la escucha, el amor y fidelidad a 
la Iglesia, sus advocaciones intrépidas a la Virgen María… con un celo pastoral por los alejados y 
el Evangelio impresionantes. Una persona con un pensamiento y lenguaje de una actualidad 
asombrosa ¡con 100 años! Incluso tantos gestos del papa Francisco, que asombran, ya los 
habíamos visto vivos en don Damián, desde comenzar su ministerio en Tenerife viviendo en un 
humilde apartamento y no en el Palacio Episcopal. Ciertamente, nos ganó el corazón, hemos sido 
afortunados. ¡Felicidades don Damián!” 
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Y, en 1991, de Tenerife a Huesca… y al mundo. La actividad pastoral del Obispo emérito de 
Tenerife no se detuvo con su “jubilación”. En estos últimos 25 años, los pasos de don Damián se 
han esparcido, desde Huesca, en muchas Diócesis españolas y latinoamericanas, en muchos 
presbiterios, en muchas comunidades religiosas y parroquiales, para anunciar que “la alegría del 
Evangelio llena el corazón y la vida entera de los que se encuentran con Jesús. Quienes se dejan 
salvar por Él son liberados del pecado, de la tristeza, del vacío interior, del aislamiento. Con 
Jesucristo siempre nace y renace la alegría” (Papa Francisco). En estos últimos años “oscenses”, 
la presencia discreta y cercana de D. Damián, su palabra clara y respetuosa, su gesto sencillo y 
amable, su fe humilde y valiente… han animado a muchos curas y a muchos seglares a seguir 
viviendo nuestra fe y nuestro ser Iglesia con alegría, responsabilidad y esperanza. 

Los pasos ya centenarios de D. Damián han hecho realidad lo que hace tantos siglos escribiera el 
profeta Isaías: “¡Qué hermosos son los pies del que trae buenas noticias, del que anuncia la paz, 
del que trae las buenas nuevas de gozo, del que anuncia la salvación!”. 

Los pasos de Don Damián hoy, 24 de noviembre de 2020, han llegado a la meta, a la casa del 
Padre. Allí podrá descansar y disfrutar para siempre del Amor que anunció y transmitió. Amén. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

01/12/2020 

 A las RR MM Carmelitas del Monasterio de San José y Santa Teresa de Teruel. 
Cordial saludo en Cristo. 

Siendo conocedor de la situación por la que atraviesa el Monasterio en nuestra ciudad no solo por  
la falta de nuevas vocaciones, sino también por la edad avanzada de las actuales religiosas; y 
siguiendo las indicaciones tanto del Papa Francisco en la Constitución Vultum Dei quaerere,  como  
las decisiones de la propia Comunidad. 

He decidido a tenor del c. 616/4 dar mi consentimiento tanto para la supresión del Monasterio en la 
ciudad de Teruel, como para su unión al de Puzol, perteneciente a la Federación San Juan de la Cruz 
de Aragón-Valencia.  

Doy gracias a Dios por los 360 años de presencia de la Orden del Carmelo entre nosotros, por las 
aproximadamente 150 Religiosas y ante todo por su testimonio silenciosos, pero fecundo, en bien 
de esta porción del Pueblo de Dios. 

A través de la Madre Priora Mª Teresa de Jesús Hernández, quiero hacer llegar a cada una de las 
Hermanas: mi saludo, gratitud y bendición. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

02/12/2020 
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Felicidades de Corazón 
Cuando todo el mundo dice que en estas fiestas navideñas no vamos a poder juntarnos mucho, ni 
siquiera en familia, venís las personas que diseñáis las campañas de Cáritas y nos pedís que estemos 
“más cerca que nunca”. Qué maravilla, qué esperanza y gozo ponéis en nuestras vidas, qué mensaje 
“en salida” para tiempos de aislamientos, de soledades, máscaras y… de lavarnos tanto las manos 
(espero que no sea al modo de Pilatos). 

Es muy evangélico y muy navideño esto de estar “más cerca que nunca”. Se nos olvida (entre 
adornos, compras y comidas copiosas) que la familia de la cueva, cuadra o portal de Belén, vivían 
en grave necesidad, y que, gracias a pobres pastores (no eran los amos sino los asalariados los que 
guardaban los rebaños) y otras personas sencillas del pueblo, José, María y Jesús, pudieron vivir 
una navidad como Dios manda. 

Quiero teneros presente, de una manera agradecida, a todas las personas que trabajáis y apoyáis a 
Caritas (personas voluntarias, socios, colaboradores, personal contratado, las que dais una 
aportación puntual, las que miráis con buenos ojos nuestra labor, las que desde las parroquias os 
mantenéis atentas a las necesidades más cercanas) a todas, gracias por estar ahí y cambiar un poco 
el corazón de cada uno de nosotros, para estar más cerca de los “belenes” de este mundo. 

         Os animo a compartir y a vivir en sencillez. ¡Ánimo y adelante! 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

06/12/2020 

¡Gracias, don Paco! 
La Diócesis, como la casa de una gran familia, debe tener una persona que administre sus bienes, 
que haga previsiones, que ahorre para los imprevistos. Es una tarea que no sólo exige mucho 
trabajo, sino también tensión. 

Don Francisco Domingo, lleva en nuestra Diócesis 30 años desempeñando la tarea de administrador 
de la casa. Don Paco, como le llama todo el mundo, pasa horas ante el ordenador, incluso cuando 
los demás descansamos; recibe a muchas personas durante el día; entra y sale, con papeles, al cabo 
de la mañana y la tarde por las puertas del obispado; visita despachos; queda a tomar un café para 
hablar de algún asunto con alguien interesado; recibe al personal trabajador ya sea del colegio de las 
Viñas, como de la residencia del Seminario, o de aquí, la casa que acoge las oficinas diocesanas. 

No es fácil su labor, ni siempre se comprende en su justa medida. Como he dicho antes, también 
exige una cierta tensión y más ahora que es tiempo de vacas flacas y vemos con no demasiado 
optimismo el futuro económico de nuestra Diócesis. Es ahora cuando le he pedido que se jubile y 
pase el relevo a un nuevo ecónomo. Ha aceptado con serena obediencia, y ha estado ayudando, 
hasta hace pocos días, al nuevo sustituto.  

Querido don Paco, muchas gracias por su tarea, treinta años es toda una generación. Muchas gracias 
por los desvelos por el bien de la Diócesis. Muchas gracias por las horas y horas dando vueltas a 
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papeles llenos de números (a muchos nos sería imposible) y cuadrando cifras. Muchas gracias por 
las aportaciones pensando en el futuro. Gracias por estar aquí. En nombre propio y en el de la 
Diócesis, aunque sé que quieres pasar desapercibido, pienso que es de justicia ser agradecidos.  

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

17/12/2020 

Una Navidad Responsable 
Querida Comunidad Diocesana,  

¿Cómo podremos vivir una Navidad responsable, pero empapada de un gozo entrañable? 

1. En primer lugar, mantengamos el cuidado sanitario, que siempre hemos tenido, en nuestras 
celebraciones. Como el Papa, adelantemos las Misas del Gallo a las horas habituales de las 
misas de la tarde. Pero celebremos con especial profundidad este misterio del Nacimiento del 
Señor. Destacad la sencillez de los símbolos.  

2. Sed creativos en las celebraciones. Recordad que no se puede dar a besar el Niño. El aforo en 
las iglesias ahora es del 50% sentados. En el coro parroquial deben estar muy separados entre 
ellos, aunque es mejor utilizar solistas. La asamblea no debe cantar.   

3. Adornad vuestros balcones y ventanas con símbolos navideños, aunque sean recortes de 
papel (si hay niños pueden ayudar mucho en esta tarea). Siluetas del portal de Belén, 
pastores, los 3 Reyes… Colgaduras con el Niño Jesús, la Sagrada Familia… Así sabrán todos 
que, en esa casa a pesar de la pandemia, celebramos la Navidad.  

4. Montad el Belén en vuestros hogares, adornad los Niño Jesús, y como hicimos con la Cena 
de Pascua, podéis enviar vuestras fotos para colgarlas en la web de nuestra Diócesis 
(delegacionmediosteruel@gmail.com). Al final elegiremos una de ellas y enviaremos un 
sencillo regalo de recuerdo. 

5. No olvidemos a los pobres (en el relato del nacimiento del Señor eran todos pobres) podemos 
hacer un donativo especial a Caritas, para paliar las crudas necesidades de muchas familias, 
es una manera efectiva, y no solo afectiva, de ser comunidad. (sabéis que los donativos 
entregados debidamente desgravan en hacienda, para ello no echéis en las colectas entregadlo 
en el despacho parroquial o en una cuenta bancaria para Cáritas Diocesana)   

6. Comuniquémonos de todas las maneras posibles (guardando siempre las medidas sanitarias). 
La Navidad es comunicación y diálogo. Dios se comunica con la humanidad por medio de su 
Hijo, su Palabra.  

Esforcémonos por llenar esta Navidad de ternura y esperanza.  

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 
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10/05/2020 

	 FELICITACION A SACERDOTES                                                                          


+Sanemos las heridas 
                             de los que caminan + 

“En vuestras manos, Señora, ponemos nuestras heridas  

para que las curéis, pues sois enfermera del Hospital  

de la Misericordia de Dios, donde los llagados se curan.”  

            San Juan de Ávila 

Queridos hermanos sacerdote y diácono, 

hoy día de san Juan de Ávila, patrono del clero español, 

os felicito y os doy las gracias por vuestra tarea evangelizadora en medio de las comunidades y de 
nuestro pueblo. 

Esta frase, de su sermón 60, nº32, encaja a la perfección con nuestro lema de Cuaresma-Pascua de 
este año, con la situación de pandemia que estamos viviendo, y con el mes dedicado a María, ahora 

más que nunca, “enfermera del Hospital de la Misericordia de Dios”.  

Muchas felicidades y hoy, especialmente, mi bendición. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

   12/03/2020 

COMUNICADOS 
 
Ante la Covid 19 

Queridas comunidades de la Diócesis de Teruel y Albarracín, Me dirijo a cada creyente, a los 
sacerdotes, diácono, catequistas y Animadores de Comunidad, para comunicaros algunas de las 
decisiones que he tomado, junto a mi Consejo de Gobierno, siguiendo las directrices de nuestras 
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autoridades sanitarias y civiles. Estos protocolos serán efectivos desde hoy hasta después de la 
Semana Santa.  Por tanto, quedan suprimidas:  

• las catequesis de Primera Comunión y de Confirmación 

• los Cursillos Prematrimoniales en Teruel y Calamocha  

• el Curso de Pastoral de la Salud 

• los talleres de Discernimiento 

• el Encuentro Diocesano del día 27 de adolescentes en Confirmación 

• los estudios de la DECA y de Formación Sistemática en el Instituto Teológico de San Joaquín 
Royo 

• las visitas turísticas a la CATEDRAL y en el MUSEO DIOCESANO 

• la Misa de 9 en la iglesia de San Pedro, al tener que cerrar la Fundación  el Panteón de los 
Amantes.   

• se suprime el Viacrucis de CÁRITAS y sus otras actividades 

• el encuentro de Clip-Metrajes de MANOS UNIDAS 

Estamos viviendo un problema social de salud serio, no es cuestión de tener miedo, sino de dar 
respuestas y ser disciplinados y responsables en los protocolos que nos marcan las autoridades 
sanitarias.  

Ruego a las personas mayores que participen espiritualmente de la Santa Misa, en la televisión y no 
vayan a la parroquia. 

Los sacerdotes, aunque tengamos que celebrar la Eucaristía solos, pidamos por las personas 
enfermas, las que nos cuidan y las personas sanitarias que tanto se arriesgan por atendernos. 
Pidamos también por todas las personas que a causa de esta epidemia no podrán trabajar y por los 
empresarios. 

Estamos a la espera de lo que nos digan respecto a las celebraciones de Semana Santa. Aceptaremos 
con responsabilidad aquello que nos pida la autoridad competente. Posiblemente cambie mucho la 
manera, ya secular, de celebrar estos misterios. Pero, si fuese necesario, seremos creativos y 
viviremos de otra manera el Misterio Pascual con profundidad creyente, como lo hemos hecho hasta 
ahora. 

El Señor siempre nos acompaña, también en este peregrinar. Aprovechando estos acontecimientos 
oremos, renovemos nuestra vida y seamos más fraternos. Seguiré en comunicación con vosotros. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 
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13/03/2020 

Orientaciones ante la situación actual 
A todas las comunidades parroquiales, de vida consagrada, a las cofradías, a los sacerdotes, al 
diácono y a los animadores de comunidad. 

Hermanas y hermanos, ante este momento de emergencia, que nos toca ahora vivir a nosotros, os 
escribo enviándoos las Orientaciones de la Conferencia Episcopal. Leedlas atentamente y seguidlas 
con un solo corazón. 

En estos momentos “nuestro Padre que ve en lo escondido nos recompensará” Cf. Mt 6. Estad 
atentos a los más necesitados, pero cuidaros todos mucho de no trasmitir la enfermedad. Oremos 
con más intensidad. 

Estas orientaciones son claras respecto a muchos aspectos por los que nos preguntamos. Mañana 
haré el Decreto de dispensa del Precepto Dominical. Cada sacerdote celebre solo la eucaristía, o 
invite, bajo su responsabilidad y si lo ve oportuno, a unas pocas personas (3/7) guardando la 
distancia debida. Este será nuestro sacrificio. Tomaros esto muy en serio. Haced llegar estas 
orientaciones al mayor grupo de personas posible. Que Santa María, consuelo de los afligidos, nos 
acompañe en este peregrinar.  
Vuestro obispo,  

+Antonio Gómez Cantero 

19/03/2020 

Comunicado eximiendo del cumplimiento de la abstinencia en el confinamiento 
A todas las comunidades parroquiales, de vida consagrada, a los sacerdotes, al diácono y a los 
animadores de comunidad. 

Hermanas y hermanos, os deseo todo bien. 

Ante este tiempo extraordinario que estamos viviendo, y para facilitar las dificultades que genera el 
confinamiento por la cuarentena impuesta por las autoridades sanitarias y civiles, sobre todo pienso 
en las familias con niños, 

eximo del cumplimiento de la abstinencia, a todas las personas de nuestra Diócesis, permitiendo 
comer carne los viernes, mientras dure este tiempo de pandemia. 

Ruego diariamente en la Eucaristía por todas las personas de nuestra Diócesis, y por todas las que 
nos cuidan en la sanidad, en los cuerpos de orden público y en el voluntariado. También en los que 
sufrís esta enfermad y en vuestras familias. ¡Ánimo y adelante! 

Que el Señor nos bendiga y nos cuide 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 
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28/03/2020 

Comunicado sobre las Primeras Comuniones 
Queridas niñas y niños de primera Comunión, queridos padres, catequistas y párrocos, querida 
comunidad diocesana. 

Todos estamos preocupados por la pandemia que estamos viviendo, pero ayer nos dijo el Papa, que 
no tuviéramos miedo, llegará un día que salgamos de este “Arca de Noé” y recordaremos esta 
experiencia como una de las que más nos han enseñado durante nuestra vida. 

Sé que os están preocupando las fechas de la Primera Comunión de vuestros hijos. Algunas madres 
me habéis dicho que, si no señaláis pronto con vuestros restaurantes las fechas definitivas, perderéis 
la señal que habéis dado. Me cuesta creer esto que me decís, y espero que sea un bulo callejero que 
nos trasmitimos de unos a otros. Y si en un supuesto se diera algún caso creo que se podría recurrir 
al Defensor del Consumidor o establecer las medidas legales necesarias. Estamos en tiempo de 
excepción y todos debemos de poner de nuestra parte y ser solidarios unos con otros. Ahora lo único 
primordial es la salud de los niños, de las familias y de todos. 

Dicho esto, el obispo no debe indicar unas fechas precisas, pues cada parroquia tiene señalado su 
propio camino. Además, como estamos viendo en China, cuando pase el peligro, debemos evitar 
aún las aglomeraciones y no se permitirán durante un tiempo ni siquiera los banquetes, ni nada que 
exija estar unos al lado de otros.  Tenemos que esperar y tener paciencia. Pienso que cuando haya 
“seguridad”, es decir: garantías sanitarias, permiso de las autoridades para reuniones y estabilidad… 
las parroquias (catequistas, padres y párrocos) irán adecuando las celebraciones de una manera 
racional para que todos puedan celebrarlo como habían previsto. Los sacerdotes también 
pensaremos propuestas. Tendremos que ser todos imaginativos y no ponernos nerviosos, ni pasar 
nuestra ansiedad a nuestros hijos. Será un tiempo nuevo. 

Espero que estéis todos bien, que sepáis llevar lo mejor que podáis este aislamiento, que edifiquéis a 
los más pequeños, y que mantengáis la esperanza. Todos los días rezo por vosotros. ¡Ánimo y 
adelante! 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

02/05/2020 

Sobre la apertura de Iglesias 
Querida comunidad diocesana. 

Espero que estéis bien al recibir esta carta. He seguido con dolor y esperanza a aquellos que habéis 
perdido un ser querido.  Después de semanas sin expresar comunitariamente nuestra fe en nuestros 
centros de culto, queremos recuperar progresivamente la normalidad de la vida de nuestras 
comunidades diocesanas. Ya que hemos esperado con paciencia, no nos precipitemos ahora y así 
evitemos el rebrote de la pandemia. Recordaros que también en esta fase de transición, estamos 
eximidos del precepto de participar en la Misa dominical y sugerimos a las personas de riesgo 
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(mayores y enfermos) que consideren la posibilidad de quedarse en casa y sigan las celebraciones 
por los medios habituales. 

A. Sobre los LUGARES DE LA CELEBRACIÓN: 

o las puertas abiertas de par en par para que nadie toque nada 

o acceso limitado: aforo 1/3 en la primera fase, 2/3 en la segunda fase 

o los fieles usen siempre mascarilla y (a ser posible) guantes 

o marcar en el suelo con flechas las rutas a pie en un solo sentido 

o marcar donde se deben sentar para mantener la separación de 2 m. 

o evitar aglomeraciones: funerales, bodas, comuniones, … 

o las pilas de agua bendita permanecen vacías 

o desinfección continua del templo: bancos, objetos litúrgicos 

o se retiren objetos piadosos que habitualmente besaban los fieles 

o “servicios de seguridad” (se puede contar con jóvenes) 

o para ordenar la distribución de los fieles en los distintos momentos: 

o entrada: ocupen los lugares de adelante a atrás 

o comunión: mantengan el orden y las distancias 

o salidas: procuren que se guarden las distancias 

o para ofrecer gel hidroalcohólico o algún desinfectante similar a la entrada 
y salida de los fieles 

o para establecer una salida ordenada de la iglesia 

o las parroquias de la ciudad estudien nuevos horarios de misa que se puedan 
complementar entre unas y otras 

o en los pueblos prevean misas al aire libre para el verano: ermitas… 

B. Sobre la CELEBRACIÓN DE LA EUCARISTÍA: 

o cumplir las normativas sobre la distancia   

o no concelebraciones de varios sacerdotes. Evitar los monaguillos 

o no habrá acompañamiento musical de coros 

o puede haber un solista, apartado de todos 

o los fieles no deben cantar (supone un comportamiento arriesgado) 
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o la consagración se debe hacer levantando levemente el pan y el cáliz, pero tapados 
con una palia (para evitar las invisibles gotículas respiratorias del celebrante) 

o no habrá colecta 

o se prescinde del saludo de la paz o una leve inclinación entre los fieles 

o se prescinde del diálogo de donación: “El cuerpo de Cristo” “Amén” 

o el ministro debe ponerse mascarilla para dar la comunión 

o si el sacerdote es muy mayor establecer ministros extraordinarios de la comunión 

o marcar en el suelo con una cinta dónde debe ponerse el comulgante 

o solo dar la comunión en la mano, en la boca supone un riego para los demás. Es un 
acto de caridad hacerlo en la mano. 

o el comulgante y el ministro extienden las manos a la distancia apropiada 

o el ministro que dé la comunión se lave las manos a la vista de todos (antes y después) 
con gel hidroalcohólico 

o las cestas para la colecta estarán en unas mesas al final del pasillo o en las puertas de 
salida              

o tanto el cáliz como la patena, se purifiquen en la sacristía y a poder ser con gel 
hidroalcohólico     

C. BREVEDAD EN LOS RITOS 

Cuanto más tiempo estemos juntos más peligro de contagio. Siempre lavarse las manos y guardar la 
distancia debida.  

Las fechas de las primeras comuniones se decidirán en cada parroquia entre el párroco, los 
catequistas y los padres, estudiando cuándo y de qué manera se podrán hacer. Aunque se prevé que 
la normalidad llegará para el mes de agosto, o cuando se descubra la vacuna. 

Las confirmaciones intentaremos celebrarlas durante septiembre, octubre y noviembre, como 
diseñen los arciprestes y sacerdotes de cada lugar. Siempre teniendo en cuenta que no se dé un 
rebrote de la pandemia, como nos recuerdan siempre las autoridades sanitarias.   

Los Bautismos, hágase el rito breve.Agua siempre nueva, de un solo uso. Unción con algodón 
nuevo, incinerarlo al terminar la celebración. Guardar la separación debida. 

El Matrimonio: anillos y arras manipulados sólo por los contrayentes. Debida prudencia en las 
firmas. Se puede ofrecer la posibilidad de hacerlo sin Eucaristía. Abreviar los prolegómenos. No 
tirar arroz. Las flores puestas por una floristería profesional. No tocarlas ni cogerlas. 

24



La Unción de Enfermos, rito breve. Unción con algodón de un solo uso. Los sacerdotes mayores o 
enfermos eviten dar la Santa Unción a los enfermos del coronavirus. El Papa ha dado “absolución 
general” para todos los enfermos. Se puede hablar por teléfono con ellos y consolarlos. 

Las Exequias: mismas exigencias que las misas dominicales. Evitar el contacto personal, a pesar del 
momento de dolor. Mantener la distancia de seguridad. No se lleven flores a la iglesia, los traslados 
son peligrosos. Una floristería profesional puede adornar la iglesia para el momento. 

El sacramento del Perdón y la escucha de los fieles: hágase en una sala con suficiente espacio de 
separación entre ambos y con suficiente confidencialidad. Tanto el sacerdote como el penitente o la 
persona que desee consultar algo lleven mascarilla. Siempre reiterar la limpieza de las manos y de 
las superficies.  

Nos puede parecer todo esto muy exagerado, pero es cuestión de salud pública y no de liturgia. 
Según las indicaciones de la autoridad sanitaria estas medidas comenzarán el lunes 11 de mayo para 
poder tener durante los días de diario una experiencia suficiente para las celebraciones del domingo 
17 de mayo. 

Que el Señor, que es Buen Pastor, nos conduzca y aliente en este tiempo de Pascua. ¡Ánimo y 
adelante! 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

08/05/2020 

Apertura de las Iglesias II    
Queridos hermanos sacerdotes y diácono. Os escribo esta carta después de la de hace seis días, ante 
algunas preguntas que me habéis hecho y sobre todo añadiendo algunas sugerencias que vosotros 
me habéis indicado y que las normativas sanitarias aconsejan.  

Las nuevas sugerencias irán subrayadas. 

 Recordamos:  

No nos precipitemos en abrir, pues la mayoría de personas que acuden a nuestras celebraciones son 
personas de riesgo (mayores y enfermos).  

Sugiramos a estas personas de riesgo que consideren la posibilidad de quedarse en casa y sigan las 
celebraciones por los medios habituales. 

Avisad que también en esta fase de transición, estamos eximidos del precepto de participar en la 
Misa los domingos y festivos.  

A. Sobre los LUGARES DE LA CELEBRACIÓN:  

✓ A la entrada de la iglesia habrá un paño o alfombrilla empapada en agua con lejía diluida 
para pisar al entrar y salir (hay paños para escurrir los platos en droguerías y 
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supermercados que son suficiente) después de cada celebración simplemente se escurre en 
agua con lejía y se vuelve a poner) 

✓ las puertas abiertas de par en par para que nadie toque nada 

✓ acceso limitado: aforo 1/3 en la primera fase, 2/3 en la segunda fase 

✓ los micrófonos deben estar cubiertos con film (plástico de cocina para envolver alimentos) 
pues leen diversas personas y se puede contagiar la esponja 

✓ los fieles usen siempre mascarilla y (a ser posible) guantes  

✓ marcar en el suelo con flechas las rutas a pie en un solo sentido, o poner alguna persona 
que indique a los fieles  

✓ marcar donde se deben sentar para mantener la separación de 2 m. o que una persona lo 
diga 

✓ las familias que viven juntas pueden ponerse en el mismo banco 

✓ evitar aglomeraciones: funerales, bodas, comuniones, …  

✓ las pilas de agua bendita permanecen vacías  

✓ desinfección continua del templo, antes de abrir y al terminar la celebración: bancos, 
objetos litúrgicos (atención no dañar los materiales) 

✓ se retiren objetos piadosos que habitualmente besaban los fieles 

✓ “servicios de seguridad” (se puede contar con jóvenes) 

o para ordenar la distribución de los fieles en los distintos momentos:  

▪ entrada: ocupen los lugares de adelanta a atrás 

▪ comunión: mantengan el orden y las distancias 

▪ salidas: procuren que se guarden las distancias 

o para ofrecer gel hidroalcohólico o algún desinfectante similar a la entrada y salida de 
los fieles 

o para establecer una salida ordenada de la iglesia 

✓ las parroquias de la ciudad estudien nuevos horarios de misa que se puedan complementar 
entre unas y otras 

✓ en los pueblos prevean misas al aire libre para el verano: ermitas, santuarios… 

B. Sobre la CELEBRACIÓN DE LA EUCARISTÍA:  

✓ cumplir las normativas sobre la distancia   
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✓ no concelebraciones de varios sacerdotes. Evitar los monaguillos. 

✓ no habrá acompañamiento musical de coros 

✓ puede haber un solista, apartado de todos 

✓ los fieles no deben cantar (supone un comportamiento arriesgado) 

✓ tampoco el sacerdote cantará la doxología o las aclamaciones (“El Señor esté con 
vosotros”) para que los fieles no tengan que contestar cantando 

✓ el sacerdote no bese el leccionario, antes han leído otras personas, con una inclinación de 
veneración es suficiente 

✓ la consagración se debe hacer levantando levemente el pan y el cáliz, pero tapados con 
una palia (para evitar las invisibles gotículas respiratorias del celebrante)  

✓ no habrá colecta 

✓ se prescinde del saludo de la paz  

✓ se prescinde del diálogo de donación: “El cuerpo de Cristo” “Amén” 

✓ es conveniente tener un copón cubierto con palia, para consagrar las formas para distribuir 
en la comunión.  

✓ Como el sacerdote hace la fracción del Pan no debe dar a comulgar del Cuerpo de Cristo 
de su patena  

✓ el ministro debe ponerse mascarilla para dar la comunión  

✓ el ministro que dé la comunión se lave las manos a la vista de todos (antes y después) con 
gel hidroalcohólico  

✓ si el sacerdote es muy mayor establecer ministros extraordinarios de la comunión  

✓ marcar en el suelo con una cinta dónde debe ponerse el comulgante o invitarles a acudir 
de uno en uno. También, si hay pocas personas, el sacerdote puede pasar por los bancos 
dando la comunión 

✓ solo dar la comunión en la mano, en la boca supone un riego para los demás. Es un acto de 
caridad hacerlo en la mano. 

✓ el comulgante y el ministro extienden las manos a la distancia apropiada  

✓ las cestas para la colecta estarán en unas mesas al final del pasillo o en las puertas de 
salida              

✓ tanto el cáliz como la patena, se purifiquen en la sacristía y a poder ser con gel 
hidroalcohólico      

C. LAS FIESTAS DE LOS PUEBLOS 
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No precipitarse.  

Algunos alcaldes ya están preocupados con san Isidro y otras fiestas. Es muy precipitado celebrar 
encuentros que se suponen bastantes masivos. ¿Cómo hacer? ¿Si sólo pueden entrar 1/3 del aforo 
¿cómo se soluciona este problema? ¿Quién decide en las fiestas quienes entran y quienes no? 
También vosotros podéis repensar esto y tomar decisiones responsables.  

Lo mejor es esperar un tiempo mejor. Comunicaros por teléfono con vuestros pueblos y explicarles 
la situación de cautela. Estoy seguro que lo entenderán. 

Del mismo modo cada párroco valore cuándo y cómo debe abrir la parroquia. Quizás debíamos 
esperar al domingo 31 de mayo para comenzar las celebraciones dominicales. Tenemos que ser 
precavidos y ver si con la apertura se desarrolla un posible repunte de la pandemia o no. Pero 
tenemos que proteger a nuestra gente.  

Las dos comunidades contemplativas ya pueden celebrar la Eucaristía, a puerta cerrada, a partir del 
lunes 11 o del domingo 17 de mayo. 

Las catequesis de comunión y confirmación se deben suspender ya. No carguéis (sobre todo a los 
padres) con tareas catequéticas vía on line, ya no tiene sentido, no sea que lo que no hemos hecho 
en el grupo durante el curso lo deban hacer ahora los padres. Invitadles a rezar con los niños y sobre 
todo a valorar los sacramentos por encima de las posibles fiestas y regalos.   

Una oración, estemos tranquilos, ¡Ánimo y adelante! 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

    
15/10/2020                                        

Comunicado ante el fallecimiento de don Antonio Algora 
Nos acaban de anunciar que ha fallecido D. Antonio Algora, el que fuera nuestro obispo durante 
dieciocho años. Tan solo hace unas semanas, los primeros días de septiembre, estuvo disfrutando 
con su familia en Albarracín, de donde es Hijo Adoptivo. Como obispo buscó seguir el camino del 
Buen Pastor, y así le sentimos y recordamos en nuestra Diócesis de Teruel y Albarracín. 

Su identificación con estas tierras y nuestras gentes, le hizo entregar la vida para mantener la 
esperanza. Los horizontes evangelizadores, la participación de los laicos, el aliento a los sacerdotes, 
la cercanía con la vida consagrada y con los misioneros… la realización de los Planes Pastorales, su 
desvelo por la cultura (la Fundación Santa María de Albarracín, la Fundación Amantes, el Museo 
Diocesano..), las restauraciones (la catedral, el obispado…), la edificación de nuevos templos 
parroquiales en la capital (San José, San Julián, La Esperanza, Santa Emerenciana), la creación del 
Instituto Teológico de San Joaquín Royo… esto y mucho más avalan su misión de pastor entregado. 

Sus dieciocho años en esta Diócesis, además, estuvieron marcados por el Año Mariano y su 
Encuentro, la Asamblea Diocesana, el Jubileo del Año 2000, las beatificaciones del obispo Anselmo 
Polanco y su Vicario Felipe Ripoll y la canonización de San Joaquín Royo. Nuestro Obispo, D. 
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Antonio Algora dejó una gran huella en nuestra iglesia y en nuestro pueblo, que perdura tantos años 
después, por su cercanía y preocupación por todos, creyentes o no. 

Ahora es el momento de dar gracias a Dios por él. Poner su vida en manos de Santa María, nuestra 
Señora de Mediavilla y de Oriente, y encomendarle al Señor de la Misericordia. Seguir con el 
aliento evangelizador que él trazó, sería el mejor gesto de gratitud hacia él, que pastoreó esta Iglesia 
Diocesana. 

Gracias D. Antonio. Nuestra oración y acción de gracias por todo lo que has hecho por todo este 
pueblo, sea nuestro homenaje este día que el Señor te ha llamado para que goces de su presencia. 

Descansa en Paz. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 

22/10/2020 

Ante el Paso a Nivel 3 de alerta sanitaria en Aragón 
Don Antonio Gómez Cantero ha mandado el siguiente comunicado de medidas a las comunidades 
parroquiales: 

o Nueva normativa: el aforo de las Iglesias será del 25%. 

o Comprende a las personas sentadas. 

o El número de personas que corresponde al aforo debe ponerse en la puerta. 

o Evitemos las celebraciones al aire libre, puesto que se requieren permisos del ayuntamiento 
y de las autoridades sanitarias. 

o Teniendo en cuenta los días de Todos los Santos y los Fieles Difuntos debemos tener mucha 
prudencia a la hora de programar los actos.   

o Si el cementerio es parroquial posiblemente somos responsables de las leyes que se puedan 
infringir estos días en el mismo. 

o Se suprimen las celebraciones de la confirmación que se habían programado para estos 3 
meses. Del mismo modo que la peregrinación a Hinojosa de Jarque, del día 24 (según la 
programación del año) 

o Los sacerdotes de Teruel que hacen su servicio en las parroquias fuera de la ciudad, pueden 
pedir un justificante de desplazamiento en el obispado para llevar en el coche. 

o La Junta de la Hermandad Sacerdotal comunica que la Asamblea de Socios, que corresponde 
celebrarse en diciembre, queda suprimida a causa de la pandemia. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 
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05/11/2020 

Comunicado a la  Diócesis. 
A todas las personas laicas, de vida consagrada, sacerdotes y diácono permanente. ¡Querida 
comunidad diocesana! 

Después de un largo periodo (también, en tiempo de confinamiento) entre muchos de vosotros 
hemos elaborado una nueva reestructuración diocesana en donde buscamos sobre todo poder trazar 
un plan de viabilidad eficiente que impulse nuestra misión como testigos de Cristo en medio del 
mundo.  

Para ello, el Consejo de Gobierno, debe interaccionar con el nuevo Equipo de Delegados, y estos a 
su vez con los representantes de Área de su delegación. Los delegados y los representantes de Área, 
miraran en sus encuentros TODA la situación de la Diócesis, marcando prioridades y proponiendo 
acciones que nos ayuden a ir avanzando en el camino de la fe. 

Cada Delegación constará del Delegado/a y de su equipo de representantes de Área, siendo grupos 
de 5 a 8 personas para poder trabajar mejor. Junto al Consejo de Gobierno, los 5 delegados harán un 
borrador de Programa para presentarlo al Consejo de Pastoral y al Consejo Presbiteral para 
concretarlo y ponerlo en marcha.  

La primera reunión de los 5 Delegados con el Consejo de Gobierno, será el 14 de noviembre del 
2020.  En este momento, vamos a comenzar el cuarto año de nuestra programación diocesana, que 
corresponde a la Comunidad Apostólica: 2020-2021 Apostólica  Testimonio   

Ya entonces descubrimos que este año de la COMUNIDAD APOSTÓLICA iba a gravitar en torno a 
la palabra TESTIMONIO.  Por aquellos Apóstoles, aquellas mujeres que les acompañaban, todo el 
grupo de discípulos, estamos nosotros aquí, y de nuestro testimonio, impulsados por el Espíritu 
Santo (sin él no somos nada) seguirá navegando esta pequeña barca de nuestra Iglesia diocesana. 

No importa que la pandemia nos haya truncado muchos de nuestros proyectos. La Iglesia a lo largo 
de su historia ha sabido salvar contratiempos más graves y mayores. Todos son “llamadas del 
Espíritu” a purificarnos y vivir en constante desasimiento, poniendo nuestros ojos en Aquel que 
verdaderamente nos salva. 

Espero que este nuevo diseño de las delegaciones, en donde todos estamos representados, nos 
interpele y nos haga trazar nuevos caminos que nos lleven desde el discernimiento a la entrega, y 
que desde allí podamos celebrar la vida en el Espíritu y nuestras comunidades (aunque 
probablemente pequeñas) sean una luz en medio del mundo. 

Aunque por necesidad, el Consejo de Gobierno, ya hemos diseñado sólo el Cartel de Adviento-
Navidad de este año, como marca identitaria, todos los demás objetivos y acciones quedan en 
manos del Consejo de Delegados y sus Áreas, así como del trabajo que se realice en los Consejos de 
Pastoral y Presbiteral.  Ánimo y adelante,          

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                              
Obispo de Teruel y Albarracín 
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29/04/2020 

DE LA CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA 

Ante el inicio de la salida del confinamiento 
La Comisión Ejecutiva de la Conferencia Episcopal Española quiere expresar al Pueblo de Dios y a 
toda la sociedad española: 

I. Nos alegra y damos gracias a Dios, de que la enfermedad vaya siendo controlada y pueda 
iniciarse, aún con reservas y precauciones, la recuperación de las actividades habituales de 
nuestra vida común. Tras este tiempo de dolor y sufrimiento a causa del fallecimiento de seres 
queridos y de los graves problemas sanitarios, sociales, económicos y laborales, hemos de 
afrontar esta situación con esperanza, fomentando la comunión y sintiéndonos llamados a 
ejercer la caridad personal, política y social.  

II. Compartimos el dolor de miles de familias ante los fallecimientos causados por esta pandemia. 
Hemos orado por su eterno descanso y por el consuelo de familiares y amigos; queremos 
expresar nuestro deseo de celebrar en las próximas semanas las exequias con quienes lo 
soliciten en cada parroquia, y, más adelante, en una celebración diocesana para manifestar la 
esperanza que nos ofrece el Resucitado. 

III. Agradecemos de nuevo el trabajo realizado con generosa entrega por tantas personas de los 
servicios sanitarios y de numerosas actividades que hacen posible la vida cotidiana en nuestra 
sociedad. De forma especial, reconocemos la disponibilidad y el servicio de los sacerdotes, 
consagrados y laicos en estas semanas. 

IV. Continuaremos impulsando con las personas que se ven afectadas por la crisis económica y 
social, el trabajo de Cáritas y de otras instituciones eclesiales para paliar estas consecuencias de 
la pandemia. Ofrecemos los principios de la Doctrina Social de la Iglesia y la acción de los 
católicos en la reconstrucción de la vida social y económica, siguiendo el “plan para resucitar” 
del papa Francisco. 

V. Después de semanas sin expresar comunitariamente nuestra fe en templos y locales 
parroquiales, queremos recuperar progresivamente la normalidad de la vida eclesial. En esta 
fase de transición, mantenemos la propuesta de dispensar del precepto de participar en la Misa 
dominical y sugerimos a personas de riesgo, mayores y enfermos, que consideren la posibilidad 
de quedarse en casa y sigan las celebraciones por los medios de comunicación. Pedimos a los 
sacerdotes y colaboradores que hagan un esfuerzo por facilitar la celebración y la oración, 
cuidando las medidas organizativas e higiénicas. Las personas que acudan a la iglesia para las 
celebraciones o para oración personal, deben hacerlo siguiendo las pautas y recomendaciones 
que unimos a esta nota, siempre a expensas de las normas de las autoridades sanitarias.  

VI. Instamos a las autoridades de las diversas administraciones públicas, a los partidos políticos y 
organizaciones empresariales y sindicales, a otras asociaciones e instituciones, así como a todos 
los ciudadanos, al acuerdo y colaboración en favor del bien común. Todos estamos llamados a 
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ser responsables en la convivencia para evitar en lo posible la expansión de la enfermedad y 
ayudar a los pobres y a quienes más padezcan las consecuencias de esta pandemia. 

VII.Nos unimos en la oración común que afianza la fraternidad, suplicamos la gracia del Señor y la 
luz del Espíritu Santo para discernir lo que Dios nos quiere decir en esta circunstancia; pedimos 
especialmente por los investigadores a fin de que alcancen un remedio a la pandemia. Nos 
ponemos bajo la  protección materna de la Inmaculada patrona de España. 

Madrid, 29 de abril de 2020 

SECRETARÍA GENERAL 

El Señor Obispo ha realizado a lo largo del año los siguientes nombramientos: 

• 17 de marzo, Don Juan Marco Deler, Director de Cáritas Diocesana. 

• 8 de Junio, Don Arthur da Silva Freitas, de la Diócesis de Valencia, párroco de Abejuela.  

• 10 de junio, Don Mikel Aingeru Sagastagoitia Calvo, C.M., Administrador parroquial de Alobras, 
Jabaloyas, Saldón, Tormón, Valdecuenca y Veguillas de la Sierra. 

• 31 de agosto, Don Emmanuel Giantar, Sacerdote de la Diócesis de Kumbo (Camerún), párroco de 
Perales de Alfambra, Rillo, Son del Puerto, Fuentes Calientes; además de las que ya tiene 
confiadas. 

• 1 de septiembre, P. José María Simón Sánchez, de la Congregación de T.C., párroco e Celadas, 
además de las que ya atiende. 

 - Don Blas Manuel Sanz Yagüe, párroco de El Salvador, San Andrés y Rector de San Pedro 
y Director de la Residencia del Seminario. 

 - Don José María Simón García, párroco de San León y  Titular y Capellán del Colegio “Las 
Viñas”. 

 - Don Alfonso López Latasa, párroco de Olba, además de las que ya tiene confiadas. 

 - Don Francisco Lázaro Reyes párroco de Calamocha, El Poyo del Cid, Bello, Torralba de 
los Sisones, Odón, Castejón de Tornos y Tornos. 

 - Don Hector Abel Pérez Conesa, párroco de Rubielos de Mora, Nogueruelas, Fuentes de 
Rubielos y Capellán de MM. Agustinas; además de las ya confiadas. 

 - Don Juan Salvador díaz Royo, párroco de Mosqueruela, Puertomingalvo, Linares de Mora, 
Valdelinares y Castelvispal. 
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 - Don Juan Bosco Mungisaka, párroco de Manzanera, Alcotas, Torrijas, Arcos de las Salinas, 
Los Cerezos, Los Olmos,  Balneario y  Paraíso. 

 - Don Jesús Sanz Sebastián, párroco de Villalba Alta, además de las que ya tiene confiadas. 

 - Don Juan Francisco Soler Asensio, párroco de Fonfría, Bea; además de las que ya tenía. Y 
Consiliario de la Hospitalidad de Lourdes. 

 - Elvis Njong, párroco de Cantavieja, La Iglesuela del Cid, Fortanete, Mirambel, La Cuba y 
Tronchón. 

 - Don Emmanuel Burinyuy Negoran, vicario Parroquial de Calamocha. Párroco de 
Navarrete, Lechago, Cuencabuena, Barrachina, Torrelosnegros, Cutanda, Olalla, Valverde y 
Collados. 

 - Don Jesús Ndong Nsue Ada, Párroco de Castellote, Las Planas de Castellote, Bordón, Luco 
de Bordón, Dos Torres de Mercader, Cuevas de Cañart y Ladruñán. 

 - Don José Julio Marín Gil, Ecónomo Diocesano, Delegado Episcopal de Fundaciones, 
Párroco de El Salvador de la Merced y de San Julián Obispo. 

 - Don Gabino Abad Ariño, Capellán del Convento de San José de las MM Carmelitas. 

 -Don Antonio Aranda Salvo, Director del Archivo Histórico Diocesano. 

 - Don Horacio de Jesús Quintero Jaramillo, Secretario Canciller, Vicario Judicial, Párroco de 
Villaspesa, Cubla, Villel, Villastar, y Rector del Santuario de la Fuensanta. 

 - Don Abel Martínez Herrera, párroco de Escucha, Valdeconejos, Palomar de Arroyos, 
Castel de Cabra, Torre de las Arcas, Rambla de Martín y Cuevas de Portalrubio. 

 - P. José Abascal Vicente, Sacerdote Salesiano, Párroco de Báguena, Burbáguena, San 
Martín del Río, Luco del Jiloca, Ferreruela, Lagueruela, Cucalón, Lanzuela, Villahermosa del 
Campo y Capellán Hnos. de la Cruz Blanca. 

 - Don Karol Yesid Giraldo Giraldo y Edwin Antonio Vásquez Palacio, párrocos “in solidum” 
de Muniesa Oliete, Blesa, Obón, Alcaine, Josa, Cortes de Aragón, Maicas, La Hoz de la Vieja, Plou, 
Huesa del Común, Rudilla, Anadón, Monforte de Moyuela, Loscos, Mezquita de Loscos, Bádenas, 
Sta. Cruz de Nogueras y Nogueras. 

 - Don Vicente Iserte Vicente, Diácono de Rubielos de Mora, Nogueruelas, Fuentes de 
Rubielos, MM. Agustinas, Mora de Rubielos, Cabra de Mora, Alcalá de la Selva y Gúdar. 

 - Don Manuel Ángel Antón Guillén, párroco de Bezas, Rubiales y El Campillo. 

 - M.I.S. Don Alfonso Belenguer Celma, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral, Responsable 
de la Liturgia, del Patrimonio y de las Actividades Culturales de la Catedral de Teruel. 
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• 10 de septiembre, M.I.S. Don Joaquín Manuel Sebastián Simón, Capellán de las Hermanitas de 
los Ancianos Desamparados y Residencia San Jasé 

• 11 de septiembre, Doña Agustina Matilde Toribio Blancas, Presidenta del Movimiento “Vida 
Ascendente” de la Diócesis de Teruel y Albarracín. 

• 9 de noviembre, Amparo Ripoll HC, Religiosa, Representante del Área de Misión “Ad gentes” en 
la Delegación Episcopal de la Misión. 

 - Don Antonio Aranda Salvo, Representante del Área del Archivo Diocesano y Biblioteca 
Histórica en la Delegación Episcopal de la Palabra.  

 - Don Avelino José Belenguer Calvé, Representante del Área de Celebración y Sacramentos 
en la Delegación Episcopal de la Liturgia. 

 - Don Blas Manuel Sanz Yagüe, Representante del Área de Religiosidad Popular (Romerías 
y Peregrinaciones) en la Delegación Episcopal de la Liturgia.  

 - Doña Pilar Martín, laica Delegada Episcopal de la Misión y Representante del Área de 
Pastoral de la Salud 

 - Don Elkin Rodolfo Otálvaro Correa Representante del Área de Justicia y Paz-Ecología en 
la Delegación Episcopal de las Periferias. 

 - Don Enrique Pastor Nadal  Representante del Área de Formación Sistemática y Académica 
(Instituto Teológico San Joaquín Royo y Biblioteca del Seminario) en la Delegación Episcopal de la 
Palabra. 

 - P. Felipe García Olmo Delegado Episcopal de la Liturgia y Representante del Área de Vida 
Consagrada. 

 - H. Fermín Betancor, de los Hermanos de Cruz Blanca. Representante del Área de la 
CONFER: Vida Religiosa en la Delegación Episcopal del Encuentro. 

 - P. Fernando Ruiz Valero,  sacerdote, religioso de la Orden de la Merced. Representante del 
Área de Pastoral Penitenciaria en la Delegación Episcopal de las Periferias. 

 - Don Ignacio Hernández Lainez. Representante del Área de Cáritas Diocesana en la 
Delegación Episcopal de las Periferias. 

 - Don José Antonio Lázaro, laico. Representante del Área de Medios de Comunicación en la 
Delegación Episcopal de la Palabra.  

 - Don José Maria Simón García. Delegado Episcopal de la Palabra y Representante del Área 
de Enseñanza y Colegios Católicos, (Colegio Diocesano las “Viñas”) 

 - Don Juan Francisco Soler Asensio. Representante del Área del Clero: Sacerdotes y 
Diácono Permanente, (Animadores de la Comunidad) en la Delegación Episcopal del Encuentro. 

34



 - Don Luis Arturo Jiménez, laico. Delegado Episcopal de las Periferias y Representante del 
Área de Atrio de los Gentiles. 

 - Doña Mª Carmen Gómez Torán, laica. Representante del Área de Manos Unidas en la 
Delegación Episcopal de las Periferias. 

 - Don Marcel Bikongnyuy Gham, sacerdote de la Diócesis de Kumbo (Camerún) y en la 
actualidad al servicio de nuestra Diócesis. Representante del Área de Ecumenismo y Diálogo 
Interreligioso en la Delegación Episcopal de la Misión.  

 - Doña Maria José Soriano y don Felix Ortín, matrimonio. Representantes del Área de 
Pastoral de las Familias y la Vida en la Delegación Episcopal del Encuentro. 

 - Doña María del Carmen Julián Maorad. Representante del Área de Acción Católica en la 
Delegación Episcopal del Encuentro. 

 - Doña Matilde Toribio. Representante del Área de Pastoral de Mayores en la Delegación 
Episcopal de la Misión. 

 - Don Mikel Aingeru Sagastagoitia. Representante del Área de Migraciones y Culturas en la 
Delegación Episcopal de la Misión. 

 - Doña Nuria García. Representante del Área de Catequesis y Catecumenado (Cursillos 
Prematrimoniales) en la Delegación Episcopal de la Palabra. 

 - Don Pedro Luis Hernando, laico. Representante del Área de Diálogo Fe y Cultura (Museos 
y Patrimonio Artístico) en la Delegación Episcopal de la Palabra. 

 - Doña Pilar Alcalá, laica. Representante del Área de Hospitalidad de Lourdes en la 
Delegación Episcopal de la Misión. 

 - Doña Rosaura Albero. Delegada Episcopal del Encuentro y Representante del Área de 
Apostolado Seglar (Vida Laical). 

 - Doña Sara Salvador Mateo. Representantes del Área de SEPAS en la Delegación Episcopal 
del Encuentro 

 - Don Vicente Iserte Vicente. Representante del Área de Cofradías Devocionales en la 
Delegación Episcopal de la Liturgia. 

 - Don. Héctor Abel Pérez Conesa. Representante del Área de Infancia, Adolescencia y 
Juventud (Animación Vocacional) en la Delegación Episcopal del Encuentro 

• 4 de diciembre, Don Moisés Moral Calle, laico de nuestra Diócesis. Ministro extraordinario de la 
Sagrada Comunión, en la parroquia “Santa María la Mayor” de Alcorisa. 

• 14 de diciembre, Doña Inmaculada Gómez Cañizares, laica de nuestra Diócesis. Directora de las 
Bibliotecas Históricas de la Diócesis de Teruel y Albarracín y de la Biblioteca del Seminario.  
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• 21 de diciembre, Confirmación la elección de Doña Alicia Nuria Esparza Herrero como Delegada 
de Manos Unidas en la Diócesis para el próximo trienio. 

 Del Colegio “Las Viñas” 

• 20 de septiembre, Don Juan Carlos Calvo Garcia, Director de las Secciones de Educación 
Secundaria (ESO) y Bachillerato del Colegio Diocesano las Viñas y Director General del referido 
Colegio por  un periodo de cuatro años. 

 - Don José Luis Gascón, Director de las Secciones Infantil y Primaria del Colegio Diocesano  
Las Viñas 

 Hermandades y Cofradías 

• 30 de diciembre, Confirmación de la elección de don José Villarroya Buj como presidente de la 
Junta de Cofradías y Hermandades de la Ciudad de Teruel, para un periodo de cuatro años. 

 Consejo Diocesano Pastoral  
El 20 de octubre se reúne el Consejo Diocesano Pastoral, para dar inicio a las propuestas del nuevo 
curso pastoral. 

  
 Consejo Diocesano Presbiteral 
El martes, 12 de noviembre, se reunió el Consejo Presbiteral, para aportar ideas en orden a 
completar la programación de este año pastoral, que comienza el 1 de diciembre, con el año 
litúrgico. 

 Consejo de Gobierno y Delegados 
El pasado sábado, 14 de noviembre, se produjo el primer encuentro de Delegados y Consejo de 
Gobierno con el cual dio comienzo a la nueva reestructuración diocesana. En la reunión 
participaron los 5 Delegados: ENCUENTRO Rosaura Albero – PALABRA José María Simón – 
LITURGIA Felipe García– MISIÓN Pilar Martín– PERIFERIAS Luis Arturo Jimenez; con el 
Consejo de Gobierno: Don Antonio Gómez, nuestro Obispo, Alfonso Belenguer  Vicario General – 
Juan Pablo Ferrer, Vicario de Pastoral. 

¿De dónde partimos? Lo que vemos, leemos y escuchamos. 

o La situación de la pandemia ha adelantado en diez años el vaciamiento de las celebraciones 
de nuestras comunidades. 

o Los procesos catequéticos no están dando los resultados esperados, salvo contadas 
excepciones, ni forman, ni dan sentido a la vida de los niños, adolescentes y jóvenes. 
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o Disminuyen notablemente la participación en los sacramentos de iniciación cristiana. 
También las celebraciones del Matrimonio y de las Exequias. 

o El rechazo de Dios y de lo religioso comienza a ser notorio. Por otro lado, hay nuevas 
búsquedas de trascendencia: espiritualidades sin Dios, individualistas y sin compromiso 
comunitario. 

o La Iglesia, para la mirada de muchos, no es significativa en medio de la sociedad, vive en 
una situación marginal y marginada. A veces implicada con los poderes de este mundo, ha 
dejado de ser una instancia profética. 

o Aún nos cuesta una atención pastoral misionera y participativa y sobre todo no acertamos a 
ser “hospital de campaña” ante las personas con mayor vulnerabilidad. 

o  Finalmente, (entre tanto desafío) hay muchas personas laicas, consagradas, del clero, que 
dedican con alma corazón y vida, esfuerzos e ilusión, animando sus comunidades, 
movimientos y asociaciones, que nos hacen mantenernos en la esperanza 

¿Qué pretendemos?  Algunas claves y prioridades. 

o Centralidad en Cristo, él es la respuesta a las necesidades e inquietudes de toda persona, el 
único salvador. Es necesario volver con intensidad a su Palabra. 

o Crear una mayor y mejor formación de la fe de los creyentes, que llegue a una mayoría 
posible y les permita conocer, entender y explicar (testimoniar) las raíces de su fe. 

o Una experiencia de fe que sepa conjugar lo social y lo espiritual. Equilibrar las dimensiones 
litúrgica, orante e intelectual de la fe, con sus implicaciones morales, sociales y políticas. 

o Debemos repensar y proyectar el papel de los laicos y los modelos de gobierno eclesial 
(reforma incluso estructural). El liderazgo de las comunidades precisa de un testimonio de 
vida creíble. 

o La piedad o religiosidad popular, arraigada en los pueblos y en el corazón de tantas personas, 
es un valor que hay que cuidar, como elemento de identidad y con un contenido netamente 
religioso. 

o La Diócesis debe ser un espacio de fraternidad, “somos comunidad”, manifestándose en la 
comunión entre el laicado, la vida religiosa, los sacerdotes, el diácono permanente y el 
obispo. 

o Las comunidades cristianas han de ser espacios de acogida, donde cada persona se sienta 
reconocida y querida, donde se superen las barreras y marginaciones, sobre todo las 
ideológicas, donde haya un estilo de vida familiar. Así también evitaríamos el fenómeno 
sectario. 

¿Cuál es el camino a seguir? 
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Tenemos que tener en cuenta que la palabra clave es DESAFÍO, la CREATIVIDAD como fruto del 
Espíritu, el DIÁLOGO como instrumento de participación, la pastoral MISIONERA como camino 
de trasformación y que nuestra meta es vivir en ESPERANZA. 

o Constituir las Delegaciones: Delegados y Representantes de Área, antes del 28 de noviembre 
de 2020. 

o  Cada Delegación tomará el pulso de cada una de sus áreas y diseñará una acción prioritaria 
para este año, teniendo en cuenta, sobre todo, las necesidades básicas de nuestra Iglesia 
diocesana. 

o La Delegación es un equipo compacto, todos deben trabajar unidos por un mismo fin u 
objetivo anual. Incluso pueden dos delegaciones aunar esfuerzos compartiendo objetivo. 

o Cada delegación tiene consignada una suma para su presupuesto anual, dedicado, sobre todo, 
a la acción prioritaria del año. 

o Los delegados se reunirán una vez cada 2 meses con el Vicario de Pastoral, para compartir el 
camino, los avances y las dificultades. 

o Algunas realidades (Cáritas, Manos Unidas, …) tienen un representante en la Delegación de 
PERIFERIAS, pero tienen su propia autonomía y Equipo directivo. 

o Este modo de actuar de las nuevas delegaciones nos supone una conversión profunda y un 
cambio de mentalidad. 

Algunas propuestas desordenadas al ritmo de la conversación. 

o El miedo produce vacío. Es necesario vivir en el Señor en cada acontecimiento de la vida, ya 
sea de sufrimiento o de gozo, y saber educar en la fe, ahora más que nunca. 

o Se puede adelantar unos meses antes (por ej. abril) la designación de los nuevos consejos: 
Pastoral, Presbiteral y de Arciprestes 

o Para planificar el nuevo Plan Pastoral de 4 años 

o Y poder renovar el Colegio de Consultores 

o Aunque se debe consultar a los distintos Consejos, los Delegados ven bien comenzar el Año 
Pastoral con el Año Litúrgico, el primer domingo de Adviento, como lo venimos haciendo 
hasta ahora. 

o De esta manera los meses de verano entran dentro de la programación y no 
quedan como una isla 

o Los meses de septiembre y octubre, son como una reválida, y sirven para encauzar 
lo que no se ha hecho 

o Son meses centrados en las catequesis y grupos parroquiales.    

o Diseñar nuevas formas de encuentro y formación 
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o Catequesis (criterios comunes de una vez) 

o Formación (laicos, sacerdotes) 

o Formación Permanente para todos 

o Formación para los “tiempos recios” 

o Ofrezca la página web charlas de 12’ 

o Con tres ideas clave como el Papa, acompañada de efectos: fotos, dibujos… 

o Fomentar la tarea de los Animadores de Comunidad 

o Buscar maneras legales y seguras para podernos reunir 

o Equipo para encargarse de la distribución de la propaganda de las jornadas y colectas 
propuestas por la CEE. 

Programación año 2020 – 2021 

Este curso es el CICLO B 2020 – 2021 Evangelio de Marcos. Nuestro año tiene como lema central: 
“SOMOS COMUNIDAD ORANTE, PEREGRINA Y APOSTÓLICA”, sobre el que gravita el 
año, las grandes celebraciones, los encuentros, las actividades… La Palabra clave de todo el curso 
es: TESTIMONIO. Para Adviento y Navidad el cartel que se colocará en el Ambón de la parroquia 
tiene el lema: “Somos testigos de la luz” 

Un ESPACIO comunitario: 
Encuentro de las Unidades Parroquiales  
Encuentro de los Arciprestazgos o de Zonas [2 arciprestazgos]  
Encuentro Eclesial Diocesano  
Encuentros sectoriales de niños, adolescentes, jóvenes, asociaciones, cofradías… 

Nuestro obispo animó a leer la INSTRUCCIÓN: “La conversión pastoral de la comunidad 
parroquial al servicio de la misión evangelizadora de la Iglesia” realizada a partir del magisterio del 
Papa Francisco, el 20 de julio de 2020 

COMUNICADOS 

Funerales pendientes, en espera de más capacidad en los templos (ahora sólo se puede el 25% de las 
personas sentadas) 

• D. Roque Herrero, D. Antonio Legua, D. José de Pedro 
• Funeral en Albarracín por D. Antonio Algora y M. Milagros de las Dominicas 

(El día del fallecimiento de D. Antonio Algora nuestro obispo rogó que se pidiera por él y se hiciese 
mención en todas las misas del domingo) 

• Bodas de oro sacerdotales   
• 2020 Rafael Colomer, Clemente Lucas e Isidro Pérez 
• 2021 Antonio Aranda, Alfonso Belenguer, Feliciano Gómez y Alejandro Tena.        
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• Campaña día del Seminario 
▪ Martes 8 diciembre, la Inmaculada,  

  
• Las Carmelitas dejan Teruel después de 360 años. Su destino es una comunidad joven en 

Puzol (Valencia) 

• Casa “Santa Clara” 
▪ Ha sido devuelta a las Hnas. Clarisas. 
▪ Ahora será utilizada en el proyecto de las Hijas de la Caridad para una “segunda 

casa de acogida” para las inmigrantes africanas. 

• Sacerdotes estudiantes en nuevas residencias, al necesitar los pisos donde residían la 
parroquia propietaria.  

▪ 5 en San Francisco de Borja en Valencia. 
▪ 2 en Venerable Agnesio en Valencia. 
▪ 2 en Sagrado Corazón, en Zaragoza. 

El encuentro se dio por terminado sobre las 13:30 horas. 

IMAGEN DEL ENCUENTRO 
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NUEVA ORGANIZACIÓN DE LA DIOCESIS Y SUS DELEGACIONES

 

CRÓNICA DIOCESANA 

 - 12 de enero, convocados por ACG, un año mas nos dimos cita en los salones de Santa 
Emerenciana para celebrar nuestro compromiso social, como Familia de Dios. Acudieron unos 60 
niños y niñas acompañados de educadores y hermanos de la FRATER.. 
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 - 21 de enero, con una eucaristía presidida por nuestro Obispo en la Santa Iglesia Catedral 
celebramos, sacerdotes y fieles, el tercer aniversario de su ministerio episcopal entre nosotros.  Fue 
un día especial para dar gracia a Dios por la vida y el ministerio de nuestro Padre y Pastor. 

 - 20 al 24 de enero, el Instituto de Estudios Teológicos San Joaquín Royo celebró la ya 
conocida “Semana de Teología para Seglares”. Este año el plan pastoral nos dice que “Somos 
comunidad orante y peregrina”, por este motivo,  el tema que se ha querido aborda en estas jornadas 
es: “Comunidad peregrina y cultura del encuentro” Para ello se contó, en la primera sesión, con la 
presencia de la profesora de Sagrada Escritura del CRETA, Estela Aldave quien nos dio las claves 
de los encuentros y peregrinaciones de Dios con su pueblo a lo largo de la historia bíblica. El otro 
ponente fue Vicente Martín, Delegado Episcopal de Cáritas Española y Profesor de Teología 
Pastoral, quien se centró  en la necesidad de promover la Cultura del Encuentro. 

 - 8 de febrero, con una numerosa asistencia, celebramos en las instalaciones del Seminario 
Conciliar de Teruel, la XXV Jornada Diocesana de Liturgia, bajo el lema “Alimento en el camino”, 
el sacerdote Francisco Jimeno Mardomingo y el seglar Enrique Pérez Herranz, de la Diócesis de 
Segovia, nos hablaros de la necesidad de alimentarnos en el camino de la vida, bien en la eucaristía 
o bien, en las celebraciones en espera de presbítero. 

 - 9 de febrero, Jornada Nacional de Manos Unidas, este año la colecta de la Diócesis se 
destinó a dos proyectos en la India: uno educativo en Bihar con la creación de 25 centros educativos 
(71.951 euros); y otro en el distrito de Ujjain para mejorar las condiciones de vida de familias de 15 
aldeas (52.449 euros). En los días previos a la Campaña contamos con la presencia de Rolando Ruíz 
Durán, misionero Javeriano en Camerún y Chad, que visitó varios centros educativos y narró su 
experiencia en la Cena del Hambre que, como viene siendo tradición, se celebró en el Claustro del 
Obispado el viernes por la tarde. También se presentó la Campaña en Cella, Calamocha y con mesas 
informativas en Teruel. 

 - 11 de febrero, en la festividad de Nª. Sª. de Lourdes, se da inicio en nuestra Diócesis a la 
Hospitalidad de Lourdes. El acto estuvo presidido por don Antonio, nuestro Obispo. Amenizados 
con música escuchamos las intervenciones del propio Obispo y de Gustavo Armas, presidente de la 
Hospitalidad de Lourdes en Teruel. Se repartieron unas candelas, y se rezó uno de los misterios del 
Rosario de Cristal, perteneciente a la Parroquia de San Andrés, que se ha restaurado para tal 
ocasión. Se nos recordó que la Hospitalidad es una Asociación de Fieles, formada por personas, que 
han creado un espacio de encuentro para formar y acompañar a personas en procesos de 
enfermedad, sufrimiento y duelo, como una vivencia más de la fe, en colaboración con la 
Delegación Diocesana de Pastoral de la Salud. Y se ofrecen voluntariamente para servir, cuidar, 
acompañar y acoger a todos cuantos -enfermos y sanos- desean peregrinar, cada año del 8 al 11 de 
agosto, con la Diócesis, al santuario de Lourdes, para vivir su espiritualidad cristiana en el marco de 
esta advocación mariana. 

 - 26 de febrero, se inicia en la Iglesia Universal el camino hacia la Pascua. Como en años 
anteriores los miembros de la Junta de Hermandades de la Semana Sana de Teruel, se dieron cita en 
la plaza Francés de Aranda al caer la tarde, para recibir de manos del Sr. Obispo, el signo de la 
Ceniza. 
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 - 10 al 25 de marzo, en el claustro del Obispado se inauguró una exposición sobre la Iglesia 
Perseguida. En la capilla del obispado se expuso un Icono de la Anunciación, profanado en la 
ciudad Siria de Homs, nos invitaban a visitarlo y a orar, en ese  lugar y ante esa imagen. Ante casi 
un centenar de fieles tuvimos la celebración pública en la Plaza del Obispado, “Cinco Estaciones de 
Dolor”, a través de cinco palabras -perdón, contigo, soledad, sed, testimonio-, tuvimos un momento 
de oración por nuestros hermanos perseguidos. Visitar esta exposición fue una forma de tener una 
mirada fraterna para con nuestros hermanos que sufren a causa de su fe, que a la vez es la nuestra; 
como dijo nuestro Obispo “vale la pena creer, aunque a nosotros no nos cueste la vida”. 

 - 19 de marzo, se hace público un comunicado del Sr. Obispo por el que se suspenden las 
celebraciones litúrgicas de Semana Santa a causa de la pandemia. Algunas ceremonia fueron 
transmitidas desde la Capilla del Obispado por el canal de Youtube de la Diócesis. 

 - 11 de mayo, se abren algunos templos de nuestra Diócesis para el culto, después de estos 
días de confinamiento. Teruel pasa a la Fase 1 y por ello se permite el culto, aunque con las 
restricciones ya conocidas de sanidad o algunas impuestas por nuestro Obispo, quien además ha 
insistido a los sacerdotes que no hay que precipitarse para abrir los templos teniendo en cuenta que 
las personas que acuden a nuestras celebraciones son de mayor riesgo, por lo tanto apeló al buen 
juicio y a la responsabilidad de todos. 

 - 11 de junio,  se celebró una Cena Concierto Solidaria, organizada por Cáritas de Teruel y 
Albarracín, este año ante la imposibilidad de celebrarlo todos juntos, se hizo a través del Youtube el 
concierto online. Actuaron Asti queda ixo, Brotes de Olivo, Burearte, Luis Guitarra, Notas de Ítaca, 
Siro López, Subrayado de Verde, la Banda Santa Cecilia de Teruel …  

 - 14 de junio, fiesta de el Corpus Christi en la Catedral de Teruel. Los fieles asistentes con 
sus mascarillas y cumpliendo con todos los protocolos establecidos. Nuestro Obispo, nos recordó en 
la homilía el lema de este año, “el Señor siempre sale a nuestro encuentro y peregrina con nosotros, 
pese a los días tristes que nos han asolado con la pandemia siempre podemos contar con el Señor”. 
Debido a la situación actual no podía salir la procesión, es por ello que al finalizar la eucaristía don 
Antonio, acompañado con dos niños, procesionó con el Santísimo por la Catedral mientras los 
fieles, en silencio, se mantenían en sus asientos. 

 - 24 de junio, fiesta de San Juan. En Gúdar debido a la Covid 19, no se puede celebrar  como 
en años anteriores. No obstante nuestro Obispo, don Antonio Gómez, se hizo presente y presidió la 
eucaristía ante unos pocos fieles del pueblo. Al finalizar, degustaron unas pastas al aire libre, sin 
olvidarse de mascarillas y distancia de seguridad. 

 - 5 de julio, Este año la fiesta de la Santa Patrona de la ciudad de Teruel, Santa Emerenciana,  
fue diferente a la de años pasados, en cuanto al número de los asistentes, pero no al sentimiento que 
conlleva en si esta celebración. Fue una fiesta sin seisado y sin procesión, aunque sí con música, 
gracias al “Coro del Encuentro” que cumpliendo con los protocolos sanitarios nos pudieron 
acompañar. Don Antonio Gómez Cantero, nos recordó el ejemplo de la Santa, “su vida es fermento 
para nuestra comunidad”, no debemos avergonzarnos de ser cristianos, finalizó el Obispo 
invitándonos a gozarnos de la fiesta de Santa Emerenciana, pero sobretodo a gozarnos de ser 
cristianos.  
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 - 15 de julio, Don Antonio Gómez Cantero, Obispo de la Diócesis de Teruel y Albarracín, 
presentó en el Colegio de Consultores una nueva restructuración diocesana. También se presentó un 
nuevo diseño de las Delegaciones junto a los Organismos de Comunión y Participación, teniendo en 
cuenta, desde nuestras posibilidades, el organigrama del Vaticano y de la Conferencia Episcopal 
Española. Sólo habrá 5 Delegaciones y 5 Responsables de Área, que trabajaran conjuntamente 
formando el Equipo de la Delegación, uno de ellos será el Delegado o la Delegada Episcopal. 

 - 16 de julio, El Consejero de Vertebración del Territorio, Movilidad y Vivienda, José Luis 
Soro, y la Directora General de Vivienda y Rehabilitación, Verónica Villagrasa, visitaron la torre de 
la catedral de Teruel para conocer los trabajos que se llevarán a cabo y para completar la 
restauración de la torre. Fueron recibidos por nuestro Obispo, don Antonio Gómez Cantero y los 
arquitectos encargados de la restauración. Durante la visita se firmó el acta de inicio de obras, que  
al mismo tiempo supone, poner en marcha la tercera fase de los trabajos. En esta visita ha 
participado también el gerente de Suelo y Vivienda de Aragón, Javier Albisu. 

 - 29 de agosto, se celebró en la Iglesia de los Franciscanos de Teruel la fiesta de los Santos 
Mártires, Juan de Perusa y Pedro de Saxoferrato. Debido a la pandemia del COVID-19 no se pudo 
celebrar la tradicional procesión de los “cagones” por las calles turolenses. Este año se cumplen los 
800 años de su asentamiento en la ciudad de Teruel. Debido a las circunstancias actuales todos los 
actos programados para este aniversario se pasarán al próximo 2021. 

 - 8 de septiembre, en un año marcado por la pandemia, las fiestas de nuestros pueblos, se 
celebran, pero ajustándose a los protocolos sanitario; fue así como celebramos Santa María de 
Oriente, en Albarracín. Gel, temperatura, Distanciamiento. En la eucaristía se hicieron presentes las 
autoridades locales, la Banda de música de Albarracín y numerosos fieles. Presidió nuestro Obispo 
Antonio, acompañado por el obispo emérito de Tarija -Bolivia- Javier del Rio, quién proclamó la 
homilía; también concelebraron los sacerdotes Eduardo Herrero e Ignacio Hernández, párroco de 
Albarracín. 

 - 6 de octubre, la Santa Sede hizo público a las 12.00 h. que el papa Francisco nombró a 
Mons. Carlos Manuel Escribano, arzobispo de Zaragoza.  

 - 21 de noviembre, Después 360 años de presencia de la Orden del Carmelo en nuestra 
ciudad de Teruel, las Hermanas se despidieron de su convento. Van a Puzol en Valencia. Se van en 
silencio, del mismo modo como han ejercido su importante labor durante todos estos años Una 
Eucaristía presidida por el Sr. Obispo fue el regalo-recuerdo que llevaron a su nueva casa. No hubo 
invitados, primero por la pandemia y lo complicado que sería el cumplimiento de los protocolos 
sanitarios, y segundo, y no menos importante, por lo triste para ellas de despedirse de tantas gentes, 
de tantos rostros, de tantos amigos, que las han rodeado durante gran parte de sus vidas. Por este 
monasterio pasaron desde su fundación más de 150 religiosas y su legado quedará en nuestros 
corazones para siempre. Dios las guarde Reverendas Madres. 

 - 14 de diciembre, nuestro Obispo, Antonio Gómez Cantero, nombró a doña Inmaculada 
Gómez Cañizares como Directora de las Bibliotecas Históricas de la Diócesis de Teruel y 
Albarracín y de la Biblioteca del Seminario. Sustituye en el cargo a don Cristóbal Navarro, a quien 
agradecemos toda su labor.  
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  - 21 de diciembre, este mismo día, don Antonio, confirmó, la elección de Alicia Nuria 
Esparza Herrero como Delegada de Manos Unidas en la Diócesis para el próximo trienio. Alicia 
Esparza es voluntaria de Manos Unidas y ha tenido una importante labor en la organización de la 
tradicional Cena del Hambre, fue representante de nuestra Diócesis en la Asamblea General de la 
Unión Mundial de las Organizaciones Femeninas Católicas, que se celebró en Dakar, y es 
colaboradora en el programa del Espejo de Teruel de COPE. Sustituye en el cargo de Mª Carmen 
Gómez, quien ha prestado un servicio intachable en los últimos años. 

 - 24 de diciembre, debido a la pandemia la misa de Gallo se celebró a las ocho de la tarde en 
la Santa Iglesia Catedral. Durante la homilía, Don Antonio nos recordó que la “Navidad es también 
un tiempo de conversión”; compartió tres ejemplos de personas que reflejan tres actitudes, actitudes 
que a su vez dibujan claramente los designios de Dios para con todos. La primera actitud es la de la 
acogida, una acogida con la mente y el corazón, es la actitud de María. La segunda actitud es la 
confianza, suena a esperanza, pero sólo confía la persona que es pobre de corazón; esta es la actitud 
de José, él confía contra toda esperanza. La tercera actitud es la humildad, es la actitud de Jesús, 
donde se manifiesta la bondad y el amor. Finalizó don Antonio su homilía recordándonos que 
cuando miremos nuestros belenes  y  veamos a la Sagrada Familia en la humildad de un establo, 
comprenderemos que en el misterio de la Navidad se encierra el contenido de toda nuestra 
existencia cristiana, y que “todo lo demás, sobra”. 

 VIVEN EN EL SEÑOR 

 - Don Eugenio Corella Castellot, nació el 8 de febrero de 1934 en Alfambra. Fue ordenado 
sacerdote el 23 de mayo de 1957. El 5 de marzo fue llamado a la Casa del Padre. Su funeral se 
celebró en el asilo San José de Teruel. 

 - Don Roque Herrero Marzo, nació en 1934. Fue ordenado sacerdote en 1960. el 22 de abril 
descansó en la Paz del Señor. Fue enterrado en su pueblo natal -Galve-, el 23 de abril. 

 - Don Antonio Legua Serrano, nació en Cortes de Aragon el 26 de mayo 1941. Fue ordenado 
sacerdote en Teruel, el 19 de junio de 1966. El 24 de abril descansó en Paz. Su funeral se celebró el 
25 de abril, en Muniesa. 

 - Don José de Pedro Gresa, nació en el 10 de junio de 1931 en Hinojosa de Jarque, Fue 
ordenado sacerdote el 26 de junio de 1955. el 24 de mayo lo llamó el Señor a su Descanso. Su 
funeral. 

 - Don Máximo Esteban Monterde, nació el 13 de agosto de 1930 en Concud. Fue ordenado 
sacerdote el 26 de junio de 1955 en Teruel. el 4 de octubre falleció en la ciudad de Teruel, paz en su 
tumba. Su funeral se celebró en la parroquia San León Magno. 

 - Mons. Antonio Ángel Algora Hernando, nació el 2 de octubre de 1940, en La Vilueña -
Zaragoza-. Fue ordenado sacerdote el 23 de diciembre de 1967. Fue nombrado Obispo el 20 de julio 
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de 1985 y consagrado el 29 de septiembre del mimo año, para la Diócesis de Teruel y Albarracín. El 
15 de octubre, fiesta de Santa Teresa, fue llamado a la casa de Padre. 

 - Sor Milagro Magallón Usón, quien fuera abadesa del Convento de Dominicas de 
Albarracín hasta su marcha de la localidad en noviembre de 2013. Con 87 años, la hermana 
dominica, nos ha dejado, el 8 de noviembre.  Pedimos por su eterno descanso. 

 - Mons. Damián Iguacén, nacido en la localidad zaragozana de Fuencalderas. En 1970 se lo 
consagró como obispo en la catedral de Barbastro. Cuatro años más tarde es nombrado Obispo de 
nuestra Diócesis entre 1974 y 1984. También fue obispo de Barbastro y Tenerife. Falleció a los 104 
años, el 24 de noviembre, en la residencia de Huesca donde vivía atendido por religiosas. Descanse 
en Paz. 

 - Don Antonio Garzarán Blasco, sacerdote de la ArchiDiócesis de Valencia, residente en el 
seminario de Teruel. Nació en Libros, el 10 de octubre de 1927. Fue ordenado sacerdote el 29 de 
junio de 1950 en Valencia. Con 93 años, el 10 de diciembre, fue llamado a la casa del Padre. 

 - Don Emilio Bujeda Romero, nació el 25 de septiembre de 1930 en Peracense. Fue 
ordenado sacerdote el 21 de mayo de 1953 en Zaragoza. Mas tarde se incardinó en Teruel. El 25 de 
diciembre muere en Zaragoza a la edad de 90 años. Descansa en Paz. 
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